
Общегородской субботник 
прошел по всей столице 
15 апреля. Вот в «Яблоневом 
саду» жители Бутырского рай-
она собираются каждый год — 
поддерживают традицию.
В парке пахнет костром и горя-
чей едой, звуки музыки пере-
бивает детский смех. Для мо-
сквичей субботник — не тру-
довая повинность, а самый 
настоящий праздник. 
— Здесь тихая, спокойная, но 
в то же время проходимая тер-
ритория, — рассказывает гла-
ва управы Бутырского района 
Енок Акопов, пока мы идем 
к будущей аллее «Вечерки». — 
В целом этот сквер — очень 
знаковое место. Когда-то са-
ми жители обратились в упра-
ву с просьбой, чтобы на забро-
шенной территории яблоне-
вого сада сделать прекрасный 
сквер. Совместными усилия-
ми и приводим его в порядок 
после зимы.
Сам Енок Акопов не только 
поучаствовал в высадке дере-
вьев, но и успел покрасить не-
сколько архитектурных объ-
ектов. Работа на воздухе спо-
рится, жители собирают про-
шлогоднюю листву.
Многие сотрудники редакции 
и дирекции пришли на суб-
ботник с детьми. Молодежь 
работы не чуралась и активно 
помогала сажать деревья, 
дружно взявшись за лопаты. 
Тех, кто устал, неподалеку 
ждала полевая кухня. 

Возможно, любая еда на све-
жем воздухе, да еще и после 
физической работы кажется 
вкуснее, а может, повар из 
районного «Жилищника» Та-
либ Атакулов и правда су-
мел превратить обычную 
гречку с тушенкой в настоя-
щее произведение кулинар-
ного искусства. Потому что 
все, кто ни пробовал, остава-
лись в восторге. 
— У нас всегда вкусно, — 
улыбается повар. — Когда мы 
на мероприятия полевую 
кухню привозим, всегда я го-
товлю. У меня особый ре-
цепт: добавляю чуть-чуть по-
мидоров, морковки, лучка. 
И есть еще у меня свои се-
кретные специи, которые 
я для такого дела предпочи-
таю сам лично докупать. 

Глава муниципального округа 
Бутырский Надежда Шклов-
ская, глядя на новенькую ал-
лею, отмечает, что «Яблоневый 

сад» находится на самом въез-
де в район. Появившаяся здесь 
аллея «Вечерней Москвы» этот 
въезд обязательно украсит. 

— Я в районе работаю трид-
цать лет,— говорит Надежда 
Шкловская. — Если посчитать 
количество субботников, в ко-

торых я участвова-
ла, то этот — 57-й. 
У всех этих меро-
приятий есть об-
щая черта  — все 
эти субботники 
я по сещала в род-
ном, Бутырском 
районе. И сегодня, 
обратите внима-
ние,  пришли не 
только взрослые 
жители района, но 
и детки. Так пере-
дается эта добрая 

традиция. Ведь для каждого 
жителя очень важно внести 
свою небольшую лепту в бла-
гоустройство нашего района. 

И именно во время субботни-
ка можно это сделать. Мы 
ведь, кстати, никого не уго-
вариваем приходить. Все, ко-
го вы сегодня видели на суб-
ботнике, сами собираются 
и дружно наводят порядок на 
территории района. 
У пешеходной дорожки уста-
новили памятную табличку. 
Глава управы заверил, что, 
когда деревья разрастутся, 
для них организуют подсвет-
ку, вокруг разобьют цветник. 
Тем временем настала пора 
посетить Марьину Рощу — 
в этом районе коллектив изда-
ния тоже высадил аллею.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

К 100-летию га-
зеты «Вечерняя 
Москва», кото-
рое отмечается 
в этом году, со-
трудники изда-
ния в субботу 
высадили дере-
вья в парке 
«Яблоневый сад» 
и возле храма 
иконы Божией 
Матери «Неча-
янная радость». 

Продолжаем развивать 
социальную инфраструктуру
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
в своем телеграм-канале 
о строительстве социально 
значимых объектов и рекор-
де скорости, который устано-
вил отечественный электро-
мобиль.

На северо-востоке столицы 
появится школа на 600 мест 
в Бабушкинском районе, за-
вершение стройки намечено 
на 2026 год. Также в Марьи-
ной Роще в том же году возве-
дут школу на 650 мест.
— Помимо учебных классов 
в зданиях появятся лаборатор-
но-исследовательский ком-
плекс, многофункциональный 
информационный библиотеч-
ный центр, мастерская живо-
писи и рисунка, пространство 
для проведения мероприятий, 
спортивные залы, обеденный 
зал и медблок, — отметил 

Сергей Собянин. — Прилегаю-
щие к зданиям территории 
благоустроят и озеленят. 
Достраивается в районе Би-
бирево и спортивный ком-
плекс «Баланс» на Алтуфьев-
ском шоссе. Сейчас он готов 
на 65 процентов. 
— Детско-взрослая поликли-
ника появится в районе Ба-
бушкинский. Здание готово 
на 90 процентов, — сообщил 

глава города. — Медучрежде-
ние обустроено по новому мо-
сковскому стандарту: зоны 
комфортного ожидания, по-
нятная система навигации, 
современное оборудование.
Также мэр Москвы порадо-
вался успешным испытаниям 
отечественного электромоби-
ля, привод для которого раз-
работала компания, локали-
зованная в ОЭЗ «Технополис 
«Москва». Машина установи-
ла национальные рекорды 
скорости, разогнавшись с хо-
да до 135,869 км/ч и разгона 
с места до 91,521 км/ч.
— Последний раз националь-
ные рекорды на электротяге 
ставили еще в 1984 году, — 
подчеркнул Сергей Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Путепровод ускорит 
запуск диаметра
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о созда-
нии путепровода тоннельно-
го типа на пересе-
чении железнодо-
рожных путей 
МЦД-3 «Ленин-
градско-Казан-
ский». 

Строительство же-
лезнодорожного 
путепровода тон-
нельного типа будет способ-
ствовать скорейшему запуску 
третьего Московского цен-
трального диаметра. Его дли-
на превысит 177 метров. При 
его сооружении предусматри-
вается переустройство желез-
нодорожной инфраструктуры 
станции Москва-Пассажир-
ская-Казанская. 

— Готовность объекта состав-
ляет около 30 процентов, — 
рассказал Андрей Бочкарев.
Строительство путепровода 
обеспечит движение поездов 
МЦД с интервалом 5–6 минут 

в часы пик, увели-
чит пропускную 
способность стан-
ции, снизит шумо-
вое воздействие на 
местную жилую 
застройку. Сейчас 
на объекте идет 
устройство желе-
зобетонных стен 

и перекрытия тоннеля, пере-
кладка верхнего пути. Далее 
планируется поэтапное пере-
ключение главных путей на 
постоянное положение.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

С января москвичи приобрели у города 40 участков общей площадью 5 гектаров 
под строительство частных домов, сообщил вчера заместитель мэра Москвы по вопросам 
экономической политики и имущественно-земельных отношений Владимир Ефимов.
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Первый номер «Вечерки» 
вышел 6 декабря 1923 го-
да. Объем издания был 
половинного формата га-
зеты «Правда». Первые 
номера газеты не имели 
передовиц и напоминали 
информационный вестник. 
Газета полюбилась горо-
жанам, потому рос и ее ти-
раж. В конце 20-х годов 
прошлого века тираж га-
зеты составлял 110 тысяч 
экземпляров, а в 1969 го-
ду — уже 550,3 тысячи. 
«Вечерняя Москва» —
единственное издание, 
не прерывавшее выпуск 
ни на один день в годы 
Великой Отечест венной 
войны. 
На сегодняшний день 
«Вечерняя Москва» — 
это крупная медиакомпа-
ния, объединяющая 
несколько городских 
и окружных изданий, 
а также новостной портал 
vm.ru, сайты окружных га-
зет. Кроме того, у компа-
нии есть сетевое вещание.

справка

городская среда

Аллея к вековому юбилею
Коллектив редакции и дирекции на общегородском субботнике 
высадил деревья в честь 100-летия «Вечерней Москвы» РУБЛЕЙ СОСТАВИЛ ОБЪЕМ ЗАКУПОК 

НА ПОРТАЛЕ ПОСТАВЩИКОВ МОСКВЫ 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ШЕСТЬ ЛЕТ  
С 2017 ПО 2022 ГОД. ЭТО ПОЗВОЛИЛО СЭКО
НОМИТЬ ПОЧТИ 19 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ.

ЦИФРА ДНЯ

204 000 000 000
АЛЕКСЕЙ БЕЛЯЕВ
ПРЕФЕКТ СЕВЕРОВОСТОЧНОГО 
ОКРУГА

Сегодняшний день нам за-
помнится важной связью раз-
ных событий, произошедших 
в одно время. Это и канун 
Светлого праздника Пасхи, 
и место проведения субботни-
ка — у памятника культурного 
наследия храма иконы Божи-
ей Матери «Нечаянная ра-
дость», и, конечно же, столе-
тие легендарной городской 
газеты «Вечерняя Москва». 
Символично и название хра-
ма. «Нечаянная радость». 
Как нам сейчас ее не хватает. 
Каждый год во время обще-
городского субботника мы 
высаживаем в Северо-Вос-
точном округе столицы дере-
вья. Этой доброй традиции 
уже более 100 лет. Сегодня 
новые деревья высадили 
в нескольких парках. Я лично 
присутствовал в пяти точках 
округа.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рецепт 
полевой каши 
у повара 
Бутырского 
района особенный

15 апреля 13:22 Префект Северо-Восточного административного округа города Москвы Алексей Беляев на субботнике возле храма 
иконы Божией Матери «Нечаянная радость», где рядом была высажена аллея газеты «Вечерняя Москва»

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей
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Ярмарки ждут 
покупателей

На ярмарках выходного дня во всех 
округах столицы доступны качествен-
ные продукты из разных регионов Рос-
сии. Фермеры уже начали первую 
в нынешнем году торговую сессию. 
Она продлится до 2 июля. 
В новом сезоне среди участников яр-
марок распределили свыше тысячи 
торговых мест по 65 адресам во всех 
московских округах. Места для вла-
дельцев фермерских и личных хо-

зяйств, а также индивидуальных предпринимателей 
и юридических лиц предоставили бесплатно. Благодаря 
такой многолетней традиции жители нашего мегаполиса 
могут выбирать качественную продукцию. 
На ярмарках выходного дня продают мясо, рыбу, овощи, 
фрукты, ягоды, молоко, яйца и хлеб. Вся продукция про-
изводится в России или на территории 
других государств — участников Со-
дружества Независимых Государств. 
В Москву на торговую сессию приехали 
товаропроизводители из более 40 ре-
гионов России, а также представители 
Армении, Казахстана, Беларуси. 
Все товары проходят тщательный кон-
троль со стороны ветеринарной служ-
бы и ее лабораторий. Нам важно, что-
бы каждый житель Москвы мог выби-
рать овощи, мясо, рыбу, молочную 
продукцию и мед на ярмарках, не пе-
реживая за свою безопасность и здо-
ровье. В нынешнем году на ярмарках 
выходного дня будут работать более 
50 ветеринарных и санитарных экс-
пертов. Они по итогам экспертиз вы-
дают продавцам заключение о том, 
что пищевая продукция безопасна и пригодна для употре-
бления. Любой покупатель имеет право убедиться, что 
у торговой точки есть этот документ.
Ярмарки выходного дня работают в Москве с апреля 
по декабрь. В пятницу, субботу и воскресенье там мож-
но приобрести сельхозпродукцию и продовольствен-
ные товары. Все площадки расположены в доступных 
для жителей местах, рядом со станциями метро. Больше 
всего ярмарок разместилось в Восточном округе — 
11 площадок, а также в Центральном и Юго-Западном 
округах — по 9 в каждом. Самые крупные рынки на 
72 торговых места — на Комсомольском проспекте в Ха-
мовниках и на улице Щепкина в Мещанском районе 
в центре столицы.

В пятницу в столице после перерыва начали рабо-
тать ярмарки выходного дня. Подробности нового 
сезона сообщил первый замруководителя аппара-
та мэра и правительства Москвы Алексей Немерюк.

первый 
микрофон
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И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
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Ежедневный деловой выпуск

культура

Нужен нравственный рост. 
Продюсер Вадим Горяинов 
рассказал, чем фильм «Русский 
крест» так важен обществу  ➔ СТР. З

армия

По высшему разряду: певица Ольга 
Кормухина оценила уровень работы 
столичного пункта отбора на службу 
по контракту  ➔ СТР. 10

традиции

Слово пастыря. Митрополит 
Калужский и Боровский 
Климент объяснил, почему Пасха 
вдохновляет людей на подвиг  ➔ СТР. 12
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Несколько месяцев подряд сохраняется 
минимальный уровень безработицы 
Безработица в столице вто-
рой месяц остается на уровне 
0,37 процента. Об этом вчера 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и иму-
щественно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов 
(на фото).

По его словам, в Москве сегод-
ня зарегистрированы 26,7 ты-
сячи безработных. 
— С начала 2023 года их число 
снизилось на 1,4 тысячи чело-
век, или на 5,1 процента. Бла-
годаря импортозамещению 
развиваются промышлен-
ность и ИТ-сфера, которые 
нуждаются в кадрах и актив-
но нанимают персонал, — от-
метил заместитель мэра.
В Департаменте экономиче-
ской политики и развития Мо-
сквы также рассказали, в каких 
сферах сейчас требуются но-
вые сотрудники. Так, наиболее 

активно в январе — марте со-
трудников нанимали в сфере 
научно-исследовательских раз-
работок — там число принятых 
на работу сотрудников превы-
сило уволенных на 1,5 тысячи 
человек, разработки про-
граммного обеспечения — на 
1,2 тысячи человек, а также 
в производстве компьютеров, 
оптики и электроники — на 
600 человек. 
— В этих секторах продолжа-
ется расширение штата, что 

связано с растущим спросом 
на отечественную продук-
цию, — уточнили в пресс-
службе ведомства.
Сейчас в агрегированной базе 
службы занятости населения 
Москвы открыто более 400 ты-
сяч вакансий для соискателей 
с различным уровнем образо-
вания, опытом работы, навы-
ками и квалификацией. 
— На одного кандидата при-
ходится около 15 вариантов 
трудоустройства. Особенно 
высокий спрос на кадры отме-
чается в промышленности, — 
поделился директор службы 
занятости Андрей Тарасов, до-
бавив, что сегодня свыше 
200 лучших промпредприя-
тий столицы ведут подбор 
персонала при поддержке 
службы занятости.
Высокий спрос отмечается 
и на кадры в сфере услуг и ИТ.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Лучший воспитатель приучает 
детей к спорту через игру
В столице объявили победи-
теля ежегодного конкурса 
«Лучший воспитатель Мо-
сквы». В этом году первое 
место занял Егор Харитонов, 
инструктор по физической 
культуре школы № 338, с ко-
торым в пятницу встретилась 
корреспондент «ВМ».

В Москве в сфере дошкольно-
го образования работают бо-
лее 45 тысяч человек. Впер-
вые в этом году в номинации 
«Воспитатель года» предста-
вить свое профессиональное 
мастерство смогли новые ка-
тегории участников — музы-
кальные работники и ин-
структоры по физической 
культуре. 
Егор Харитонов покорил чле-
нов экспертного жюри своей 
методикой преподавания. На 
конкурсе он представил тех-
нологию сюжетно-образова-
тельной развивающей сорев-
новательной игры, которая 
позволяет превратить знако-
мые детям физические упраж-
нения в серию увлекательных 
игр с элементами математи-
ки, экологии, краеведения 
и других важных для воспита-
ния ребенка тем.
— Игра в детском саду — веду-
щий вид деятельности, — объ-
ясняет Егор. — Через нее я за-
влекаю детей, приучаю их 
к спорту и здоровому образу 
жизни. Например, на уроке 
я могу включить им музыку, 
вместе мы представляем, что 
светит солнце, они играют на 
полянке, поют птицы, а потом 
вдруг резко меняю обстанов-
ку — пошел дождик, и нужно 
срочно найти укрытие. 
При этом, постоянно двига-
ясь, ребята выполняют еще 
и несложные физические 
упражнения.
— Когда они гуляют на полян-
ке, то не просто ходят, а бега-
ют, прыгают, учатся ходить на 
носках, — пояснил воспита-
тель.

Стоит отметить, что Егор Хари-
тонов — довольно молодой пе-
дагог. Он работает в сфере до-
школьного образования всего 
четыре года, но искренне лю-
бит то, чем занимается, поэто-

му дети отвечают ему взаимно-
стью и посещают его занятия 
с большим удовольствием. 
— Спортом я занимаюсь с дет-
ства, особенно люблю футбол. 
Меня вдохновил пример моих 
тренеров, я видел, какую рабо-
ту они проводили со мной 
и другими детьми, когда я был 
маленьким, как они полно-
стью отдавались своему делу. 
Поэтому после школы я тоже 
решил стать тренером, окон-
чил спортивно-педагогиче-
ский колледж Департамента 
спорта Москвы, а после него 
устроился работать в шко-
лу, — рассказывает он. 
Егор ведет аналогичную рабо-
ту в детском спортклубе. А сво-
бодное время лучший воспита-
тель Москвы тоже проводит 
активно. Вместе с супругой он 
плавает, катается на велосипе-
де, зимой — на сноуборде, ре-
гулярно посещает спортивный 
зал. Кроме того, много читает 
литературу по своему профес-
сиональному профилю.
— Еще очень люблю живот-
ных. Дома у нас живут четыре 
кота, — улыбается он. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

14 апреля 12:20 Победитель конкурса «Лучший 
воспитатель Москвы» Егор Харитонов в спортивном зале

14 апреля 13:59 Мэр Москвы Сергей Собянин и генеральный директор компании-подрядчика «Мосметрострой» Сергей Жуков (справа) осматривают строящуюся 
станцию «Физтех» Люблинско-Дмитровской линии московского метро — завершить все работы на ней глава города поручил к сентябрю

Сергей Собянин: Ускорим 
ввод новых станций метро 

Москва получила Гран-
при Национальной пре-
мии за вклад в развитие 
цифровизации городско-
го хозяйства. Как сооб-
щил мэр в телеграм-кана-
ле, призерами стали во-
семь столичных проектов, 
в том числе «Цифровой 
двойник Москвы», Мо-
сковский метрополитен, 
туристический сервис 
RUSSPASS, Инвестицион-
ный портал, сервисы «За-
пись к врачу» и «Мои пла-
тежи».

кстатиЛюблинско-Дмитровская ли-
ния метро станет длиннее: 
сейчас конечной на севере 
Москвы является «Селигер-
ская», но совсем скоро на этом 
участке появятся еще три 
станции: «Яхромская», «Лиа-
нозово» и «Физтех». Темпы 
строительства последней оце-
нил Сергей Собянин. 
— После окончания строи-
тельства и ввода трех станций 
протяженность Люблинско-
Дмитровской линии метро 
удвоится. Мы выйдем за 
МКАД и придем сюда, в район 
Северный. Здесь живут около 
50 тысQч человек, которые по-
лучат метро в шаговой до-

ступности. А всего эти три 
станции будут обеспечивать 
порядка полумиллиона мо-
сквичей и жителей Подмоско-
вья, — отметил мэр Москвы. 
Общая строительная готов-
ность всего участка, по словам 
генерального директора ком-
пании-подрядчика АО «Мос-
метрострой» Сергея Жукова, 
составляет 60–70 процентов. 
— На тех двух станциях при-
ступили к инженерному обо-
рудованию, монтажу, отдел-
ке. Здесь, на «Физтехе», прак-
тически завершили монолит-
ные работы. Готовим к концу 
года пуск трех станций, — до-
ложил он.

Сроки 
исполнения 
Глава города по-
ручил завершить 
с т р о и т е л ь с т в о 
к осени этого года. 
— Важно заранее 
сделать благоу-
стройство, пеше-
ходные переходы, 
и коллеги должны 
закончить транс-
портную исто-
рию — строитель-
ство новой дороги для того, 
чтобы обеспечить транспорт-
ную доступность к метро со 
всего района, — сказал Сергей 
Собянин.
Стоит отметить, что в районах 
строительства станций — Бес-
кудниковский, Восточное Де-
гунино, Дмитровский, Лиано-
зово, Северный, а также в го-
роде Долгопрудный Москов-

ской области — живут 
и работают почти 500 тысяч 
человек. Открытие этого 
участка метро также снизит 
нагрузку на станцию «Ал-
туфьево» (до 15 процентов) 
Серпуховско-Тимирязевской 
и станцию «Селигерская» (до 
пяти процентов) Люблинско-
Дмитровской линий метро, 
позволит сократить интенсив-
ность движения автотран-
спорта по Дмитровскому шос-
се (до четырех процентов). 

Новая магистраль 
На юго-востоке Москвы поя-
вится еще одна магистраль — 
от Третьего транспортного 

кольца до Люблина через раз-
вивающийся район Южного 
порта. 
— Сейчас магистраль проек-
тируем, — написал Сергей Со-
бянин в своем телеграм-кана-
ле. — Работы начнутся в сле-
дующем году. 
По его словам, будет построе-
но несколько развязок, вклю-
чающих путепроводы и съез-

ды, реконструируем ближай-
шие дороги.
Также мэр рассказал, что ве-
дется проектирование новой 
автодороги в ТиНАО к желез-
нодорожной станции Санино 
перспективного МЦД-4. 
— Она пройдет с двух сто-
рон — от Боровского и от Зай-
цевского шоссе — и протянет-
ся до поселка Кокошкино, — 
уточнил он. 

Надежный помощник
К концу года сотрудники цен-
тров госуслуг будут работать 
администраторами во всех 
столичных поликлиниках.
— Человек на первом ме-
сте — главный принцип со-
трудников офисов «Мои до-
кументы». Администрато-
ры — первые, кто встречает 
посетителей поликлиник, по-
могает им распечатать талон, 
уточнить графики приема 
врачей и решить любые воз-
никающие вопросы, — напи-
сал Сергей Собянин.

Собственная продукция
Газовый сектор Москвы пол-
ностью независим от импор-
та. В этом ему, по словам мэра, 
помогли собственные разра-
ботки.
— Сегодня уже больше 91 про-
цента компонентов продук-
ции Мосгаза полностью про-
изводится в России — в том 
числе на собственных мощ-
ностях компании, — отме-
тил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин прове-
рил, как идет 
строительство 
станции метро 
«Физтех» Люб-
линско-Дмит-
ровской линии, 
а в выходные 
сделал несколь-
ко публикаций 
в своем теле-
грам-канале.

день мэра

Готовность 
возводимого 
участка 
составляет 
60–70 процентов

точек проката лет-
него спортинвен-
таря откроются
в парках Москвы, 
сообщил Сергей 
Собянин.

цифра

50

Моющее средство для дорог 
полностью безопасно 
Вторая в сезоне промывка 
дорог и тротуаров прошла 
в выходные. Об этом вчера 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото).

В соответствии 
с графиком промы-
ли все асфальтобе-
тонные и плиточ-
ные покрытия до-
рог, парковки, тро-
туары и дворы. В местах, куда 
не может подъехать техника, 
промывку выполняют вруч-
ную бригады работников ком-
мунальных служб. 
Моют дороги специальным 
концентрированным сред-
ством. Это помогает удалить 
мазутные и масляные пятна, 
а также другие загрязнения, 
которые не может смыть 
обычная вода. 
— Вначале проводится про-
мывка со специальным сред-
ством, затем обильная про-

мывка водой всех объектов. 
Применяемое моющее сред-
ство совершенно безопасно. 
Оно полностью разлагается 
в почве, не содержит кислот 

и щелочей, — рас-
сказал Петр Би-
рюков. 
Всего в апреле 
пройдет четыре та-
ких промывки. 
Кроме того, зам-
мэра Москвы сооб-
щил о начале капи-
тального ремонта 

Павелецкой набережной на 
юге столицы. 
— Работы будут проводиться 
в дневное время с привлечени-
ем минимального количества 
техники, — сказал Бирюков. 
Специалисты отремонтируют 
карнизы и облицовку, частич-
но заменят блоки парапета 
и чугунного ограждения. Ка-
питальный ремонт планиру-
ют завершить в третьем квар-
тале 2023 года. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вместо старых пятиэтажек построят комфортные дома
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе программы 
реновации столичного жи-
лищного фонда. 

С января этого года в городе 
снесли 72 дома, а за весь про-
шлый год демонтировали 
53 здания. 
— Снесенные в нынешнем го-
ду дома расположены в девяти 
разных округах, — отметил 
Андрей Бочкарев.
По словам заместителя мэра, 
в настоящее время работы по 
сносу домов продолжаются во 
всех административных окру-
гах города. Больше всего де-
монтировано домов в Юго-
Восточном и Западном окру-
гах столицы — по 13. На севе-
ре и востоке чуть меньше — по 
12, а на юго-западе —11. Все-
го же в планах на год демонти-
ровать свыше 200 домов ста-
рого жилого фонда. 
— На месте демонтирован-
ных пятиэтажек образуются 

территории для строитель-
ства жилья и сопутствующей 
инфраструктуры, — отметил 
в свою очередь руководитель 
Департамента градострои-
тельной политики столицы 
Сергей Левкин.
Говоря о развитии московско-
го юго-востока, Андрей Боч-
карев сообщил, что в настоя-
щее время по программе ре-
новации проектируют и стро-
ят 53 жилых дома. 
— Сегодня для переселенцев 
по программе реновации на 
юго-востоке столицы строит-
ся 24 жилых дома, при этом 
еще 29 новостроек проекти-
руется,— рассказал заммэра.
Готовая улучшенная отделка 
в новых квартирах будет пол-
ностью соответствовать стан-
дартам реновации. Первые 
этажи домов сделают нежи-
лыми. Там разместятся вести-
бюли, лифтовые холлы, ком-
наты дежурного, кладовые 
для хранения уборочного ин-
вентаря, технические поме-
щения и почтовые ящики. 
Также на первых этажах смо-

гут открыться магазины, ка-
фе, салоны красоты, спорт-
клубы, секции для детей.
— С момента старта програм-
мы на юго-востоке Москвы 
ввели в эксплуатацию 36 до-

мов на 10 650 квартир. 13 из 
них расположено в районе 
Кузьминки, десять — в Лю-
блине, четыре — в Нижего-
родском, три — в Текстиль-
щиках, два — в Рязанском 

и Лефортове и один — в Выхи-
не-Жулебине и Южнопорто-
вом, — отметил руководитель 
столичного Департамента 
строительства Рафик Загрут-
динов.

Социолог Евгений Михайлен-
ко отмечает, что каждый 20-й 
москвич намерен решить 
квартирный вопрос благода-
ря программе реновации.
— Согласно результатам ис-
следования, улучшить свои 
жилищные условия и расши-
рить жилую площадь хотят 
47 процентов москвичей, яв-
ляющихся собственниками 
жилья, и каждый восьмой из 
них, а это 13 процентов, наме-
рены сделать это с помощью 
реновации. Получается, что 
около пяти процентов от всех 
москвичей рассчитывают на 
программу в решении квар-
тирного вопроса, — рассказал 
Евгений Михайленко.
Он подчеркнул, что реализа-
ция столь масштабной про-
граммы влечет за собой не 
только улучшение жилищных 
условий, но и решение целого 
комплекса важных сопутству-
ющих задач, например, спо-
собствует комплексному раз-
витию всего города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

21 февраля 2023 года 17:42 Москвич Михаил Струков в своей квартире в новом доме на улице 
Русаковской, построенном по программе реновации
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В 2021 учебном году в Мо-
скве был утвержден го-
родской стандарт реали-
зации образовательной 
программы дошкольного 
образования. Он содер-
жит требования к умениям 
и знаниям, которые вос-
питатели должны сфор-
мировать у детей до нача-
ла учебы. Это позволит 
обеспечить успешное обу-
чение в начальных клас-
сах без специальных до-
полнительных программ 
подготовки к школе. А по-
вышать свой уровень про-
фкомпетенций работники 
детских садов могут 
в Центре современной ме-
тодики дошкольного и на-
чального образования.
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Полицейские будут работать 
в комфортных условиях

Во дворе дома № 59 по Ленин-
градскому шоссе в колонну по 
двое выстроились сотрудники 
линейного управления поли-
ции на водном транспорте. 
К ним подходит начальник 
Главного управления на транс-
порте МВД России генерал-
лейтенант Олег Калинкин. 
— Товарищ генерал-лейте-
нант, личный состав для тор-
жественного открытия зда-
ния построен! — командует 
начальник Управления МВД 
по Центральному федераль-
ному округу генерал-майор 
полиции Дмитрий Гутыря.
— Вольно! — отвечает ге-
нерал-лейтенант и заходит 
в здание.
На первом этаже находится 
дежурная часть. На втором — 
кабинеты сотрудников. В од-
ном из них за рабочим столом 
сидит капитан полиции Елена 
Гундарова.
— Условия стали намного луч-
ше, — рассказывает Елена. — 
Большинство наших сотруд-
ников часто заступают на су-
точные дежурства. У них 
предусмотрено время отдыха. 
Для этого здесь созданы вели-
колепные условия. 
В здании есть душ, столовая 
с электрическими плитами 
и холодильником. За ней — 
две комнаты отдыха для со-
трудников. В каждой стоит по 

две кровати, а на стенах висят 
современные телевизоры. 
Всего в помещении находится 
25 кабинетов общей площа-
дью более 500 квадратных ме-
тров. Здание после капиталь-
ного ремонта оснащено со-
временной мебелью, техни-
кой, современной системой 
безопасности.
Руководство МВД тоже до-
вольно новым зданием. 
Московский отдел полиции на 
водном транспорте — самый 
крупный в стране. Здесь тру-
дятся 40 человек. И теперь они 
будут нести свою службу в бо-
лее комфортных условиях.
— Событие еще знамена-
тельно тем, что 24 апреля от-

крывается навигация на Мо-
скве-реке. На сотрудников 
линейного отдела возрас-
тет  нагрузка, — отмечает ге-
нерал-лейтенант Олег Ка-
линкин. 
По всей России транспортные 
полицейские обслужива-
ют 70 тысяч километров рек, 
а сотрудники конкретно мо-
сковского управления — 
152 километра Москвы-реки 
и Канала имени Москвы. 
Транспортные полицейские 
обслуживают суда 24 крупных 
пароходств, которые заходят 
в 95 портов России. Только за 
последний год полицейские 
столичного Управления на 
транспорте МВД РФ раскрыли 

37 преступлений и выявили 
более 700 административных 
правонарушений.
— В столице преступления со-
вершаются реже. Это резуль-
тат эффективной профилак-
тической работы. Полицей-
ские предупреждают людей, 
чтобы те не оставляли без вни-
мания свои вещи на вокзале, 
рассказывают, как себя вести 
в той или иной ситуации, — 
констатирует генерал-лейте-
нант полиции Калинкин. 
При этом правительство Мо-
сквы помогает управлению 
с приобретением техники — 
власти передали полицей-
ским катеры, четыре гидро-
цикла. К тому же уже два года 

сотрудники управления рабо-
тают на электрокарах.
— На них они патрулиру-
ют парк у Северного речного 
вокзала и быстро задержива-
ют правонарушителей, — рас-
сказывает Олег Калинкин.
Он пожелал сотрудникам от-
дела удачи и попросил под-
держивать здание в идеаль-
ном состоянии.
— Я к вам приеду через год. 
Чтобы здесь было так же 
чисто, как сейчас! — улыба-
ется генерал-лейтенант Ка-
линкин.
— Есть! — ответили ему со-
трудники.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ

В прошлом году на Северном 
речном вокзале было переве-
зено 2,8 миллиона пассажи-
ров, в этом году цифра должна 
превысить три миллиона чело-
век. Каждые выходные для от-
дыха на Северном речном вок-
зале собиралось до 50 тысяч 
москвичей, в этом году ожида-
ется прирост на 10–15 процен-
тов. При таком потоке людей 
на полицейских ложится боль-
шая нагрузка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На Ленинград-
ском шоссе от-
крылось новое 
здание линейно-
го отдела МВД 
России на вод-
ном транспорте. 
Корреспондент 
«ВМ» справил 
новоселье вме-
сте с полицей-
скими.

безопасность

Православное кино становится 
ближе массовому зрителю

Абитуриентов познакомили 
с основами хирургии

Вчера состоялась премьера 
фильма «Русский крест», 
снятого по одноименной поэ-
ме Николая Мельникова. 
Корреспондент «ВМ» пооб-
щался с продюсером карти-
ны Вадимом Горяиновым.

Талантливый поэт Николай 
Мельников прожил всего 
40 лет и умер в 2006 году. Вся-
ческую помощь, в том чис-
ле духовную, ему оказывал 
схиархимандрит Илий (Ноз-
дрин) из Оптиной пустыни. 
Он, кстати, является духовни-
ком Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла, с кото-
рым учился в Ленинградской 
духовной академии.
Николай Мельников был вы-
пускником ГИТИСа и вместе 
с председателем общероссий-
ского движения «Культурный 
фронт России» Николаем Бур-
ляевым участвовал в проведе-
нии православного кинофе-
стиваля «Золотой витязь». 
Поэт и сам хотел снять фильм 
по поэме. Но его мечте не суж-
дено было сбыться.
— И старец Илий благословил 
режиссера Эдуарда Боякова 
снять фильм по поэме своего 
«подопечного», — рассказал 

«ВМ» продюсер Вадим Горяи-
нов. — Так и началась подго-
товка к съемкам.
Задача, как отметил продю-
сер, стояла почти непосиль-
ная — шутка ли, превратить 
поэму в сценарий! «Русский 
крест» Мельникова написан 
хореем: такой размер харак-
терен для былин, духовных 
стихов, народных песен. Его 
использовали Твардовский 
в «Василии Теркине» и Пуш-
кин в «Талисмане».

— Но Бояков с задачей спра-
вился на отлично, — считает 
Горяинов. 
По его словам, поэзия Нико-
лая Мельникова органично 
вплетается в ткань кинопове-
ствования. Фильм рассказы-
вает историю покаяния и ду-
ховного возрождения спива-
ющегося инвалида Ивана 
Ростка (Михаил Поречен-
ков), почти достигшего пре-
дела в своем падении.
Музыку к фильму написал 
современный композитор 
Тихон Хренников — пол-
ный тезка своего знаменито-
го деда, возглавлявшего почти 
полвека Союз композиторов 
СССР.
— Уже по предварительным 
оценкам, нашим кино интере-
суются много людей. Во вся-
ком случае, уже приятно, что 
оно в прокат выйдет в почти 
что 1200 кинотеатрах. Это до-
статочно редкое явление, что 
такая картина выходит в про-
кат во многих городах, — го-
ворит Горяинов. 
Продюсер уверен: возрожде-
ние духовности очень важно 
для нашего общества. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

День открытых дверей про-
шел в Российском научно-
исследовательском меди-
цинском университете 
(РНИМУ) имени Н. И. Пирого-
ва. Абитуриенты посетили 
показательные мастер-клас-
сы по оказанию первой помо-
щи и основам хирургии.

Подростки наполнили кори-
доры и аудитории «Пирогов-
ки» гомоном и суетой. И неу-
дивительно: для школьников 
здесь подготовили множество 
красочных стендов с инфор-
мацией об учебе в универси-
тете, учебные пособия в виде 
искусственных органов, ме-
дицинские инструменты — 
целый кладезь интересного 
для желающих стать медика-
ми. А рассказывали обо всем 
этом преподаватели с реаль-
ным медицинским опытом. 
Но больше всего внимание бу-
дущих абитуриентов привлек-
ли мастер-классы по оказанию 
первой помощи и основам хи-
рургии. Сначала пятикурсни-
ца лечебного факультета Ека-
терина Ковалева на занятии 
«Я спасаю жизнь» показала, 
как остановить наружное кро-

вотечение подручными и спе-
циальными средствами, про-
демонстрировала действия 
базовой реанимации при об-
наружении пострадавшего без 
дыхания.
— Мастер-классы повышают 
уровень общей безопасности, 
ведь чем больше людей будут 
владеть этими навыками, тем 
больше шансов на сохранение 
жизни будет у нас всех, — от-
мечает девушка. 

По словам студентки-отлич-
ницы, важно не просто знать 
принципы оказания первой 
помощи, но и уметь их гра-
мотно применять. А тонкости 
проведения искусственного 
дыхания и непрямого масса-
жа сердца продемонстрирова-
ла учащаяся третьего курса 
РНИМУ София Логинова. 
— Нам несколько раз писали 
люди с благодарностью: они 
применили полученные на-
выки и смогли помочь постра-
давшим, — рассказывает она. 
Доцент кафедры топогра-
фической анатомии и опе-
ративной хирургии имени 
академика Ю. М. Лопухина 
ИАМ РНИМУ имени Н. И. Пи-
рогова Артем Вищипанов уве-
рен: медицина — это практи-
ка и еще раз практика.
— Так что не страшно, если на 
мастер-классе что-то не полу-
чается. Главное, что появляет-
ся искренний и неподдельный 
интерес к медицине и помо-
щи людям. Именно он делает 
потом из людей настоящих 
врачей и ученых, — считает 
Вищипанов.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

ЭДУАРД БОЯКОВ
РЕЖИССЕР ФИЛЬМА РУССКИЙ КРЕСТ

В образе сторожа Ивана про-
растают черты целого поколе-
ния русских людей — расте-
рянных и дезориентирован-
ных, оторванных от корней 
водоворотом истории, вынуж-
денных среди обломков совет-
ской идеологии искать ростки 
новых ценностей. Нам хоте-
лось сподвигнуть зрителя к со-
переживанию, к серьезной 
внутренней работе, которая 
поможет найти ответ на во-
прос: «Для чего нам даны ис-
пытания сегодняшнего дня?»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЬГА МИЛУШКИНА
ПРОРЕКТОР ПО УЧЕБНОЙ РАБОТЕ 
РНИМУ ИМ. Н. И. ПИРОГОВА 
Мы перепробовали разные 
форматы, и нынешний, по об-
щему мнению, оказался са-
мым удачным. Благодаря та-
кому подходу в этот раз мы по-
лучили рекордное количество 
посетителей — больше двух 
тысяч человек. Надеемся, 
что многие из них решат по-
ступать к нам, ведь сейчас наш 
вуз дает возможности для ре-
ализации не только в качестве 
практикующих врачей, 
но и в сфере фундаментальных 
научных исследований.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кадр из фильма «Русский крест» режиссера Эдуарда Боякова. Народный артист России Михаил 
Пореченков сыграл главного героя — сторожа Ивана Ростка

15 апреля 10:51 Пятикурсница лечебного факультета РНИМУ имени Н. И. Пирогова Екатерина 
Ковалева (слева) показывает приемы фиксации поврежденных конечностей на абитуриентах, 
пришедших в вуз на день открытых дверей

19 сентября 2022 года. Посол Уганды в России Мозес Кизиге 
(справа) с коллегой у корпуса № 1 МИД РФ

Росгвардейцы завершили 
профподготовку

Столица впервые принимает 
крупный шахматный турнир

В Центре профессиональ-
ной подготовки Главного 
управления Росгвардии 
по городу Москве состоялся 
торжественный выпуск слу-
шателей.

На плацу выстроились выпуск-
ники. Все они одеты в форму 
с погонами. 
Под звуки духового орке-
стра на площадь вынесли 
флаг России. В центре расста-
вили столы. Теперь все 135 че-
ловек получат заветные «ко-
рочки». Одна из них — млад-
ший сержант полиции Татья-
на Трещалина. Девушка 
оказалась в числе лучших 
слушателей курса. 
— Мы учились три месяца, — 
рассказывает она. — Сначала 
было довольно сложно, но по-
том я адаптировалась, углуби-
лась в материал, и все пошло 
как по маслу. 
Татьяне, по ее словам, уда-
валось практически все. 
А в стрельбе из пистолета Ма-

карова она даже заняла тре-
тье место, обогнав многих 
коллег-мужчин. 
По словам начальника Центра 
профессиональной подготов-
ки Главного управления Ро-
сгвардии Николая Старцева, 
образовательная программа 
для курсантов действительно 
довольно сложная.
— Слушатели получают азы 
огневой, правовой и физиче-
ской подготовки, — говорит 
Николай Старцев. — Но без 
окончания нашего учебного 
заведения сотрудник не име-
ет права самостоятельно не-
сти службу с оружием. Дай 
бог, чтобы в дальнейшей жиз-
ни наших выпускников случа-
лось меньше непредвиденных 
ситуаций.
После того как каждый полу-
чил диплом об окончании 
курсов, выпускники марши-
ровали по плацу в парадном 
строю. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

В столице стартовали дет-
ско-юношеские первенства 
России по шахматам. Москва 
впервые принимает эти важ-
ные соревнования.

В программу войдут соревно-
вание по шахматной компо-
зиции, первенство России по 
блицу, по быстрым шахматам, 
классическим шахматам, все-
российское соревнование 
«Первая лига», а также пер-
венство России среди юнио-
ров до 21 года.
— Участие в состязаниях при-
нимают юные шахматисты, 
которым еще нет и 10 лет, 
и взрослые игроки — 20 лет, — 
говорит исполнительный ди-
ректор Федерации шахмат 
России Александр Ткачев. — 
Соревнования проходят среди 
девушек и юношей. 
По словам Ткачева, в про-
шлом году участие в соревно-
ваниях приняли игроки из 
79 субъектов России. В этот 
раз ожидается столько же. 

— Такой формат соревнова-
ний, когда люди разных воз-
растов играют в одном месте, 
проводится с 2002 года, — 
подчеркнул Александр Тка-
чев. — До этого турниры для 
разных возрастных групп бы-
ли разбросаны по разным го-
родам. 
Также Александр Ткачев 
отметил, что финальные со-
ревнования состоятся 19 апре-
ля, а победителей объявят 
27 апреля. 
— Соревнования проводятся 
под строгим контролем судей. 
Ребята будут играть по одной 
партии в день, — добавил 
Александр Ткачев.
На время турнира открыта 
фан-зона, где пройдет матч 
на Первенство Мира между 
гроссмейстерами Яном Не-
помнящим и Дином Лижэнем. 
Юные спортсмены смогут 
увидеть, как играют настоя-
щие профессионалы.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

14 апреля 10:24 Руководитель Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Максим Ликсутов (справа), начальник Главного управления 
на транспорте МВД РФ Олег Калинкин (в центре) и начальник Управления на транспорте МВД по ЦФО Дмитрий Гутыря осматривают новое здание отдела полиции

Территория 
для инвестиций
Посол Уганды в России Мозес 
Кизиге провел встречу с жур-
налистами. Он рассказал 
об экономическом и торго-
вом потенциале африканско-
го государства.

Международное мероприятие 
с участием Уганды — это воз-
можность укрепить традици-
онные российско-африкан-
ские взаимоотношения.
— Хочу напомнить, что наше 
тесное сотрудничество нача-
лось еще в октябре 1962 года, 
когда между дружественны-
ми странами были установле-
ны дипломатические отноше-
ния, — говорит Мозес Кизи-
ге. — Дух второго саммита 
Россия — Африка предполага-
ет содействие развитию тор-
говли и межкультурных отно-
шений между участниками.
Уганда — перспективный 
стратегический партнер для 
двустороннего сотрудниче-
ства, отмечает Мозес Кизиге. 
Ведь сейчас население Афри-
ки оценивается в 1,43 милли-
арда человек, что составляет 
около 16,7 процента мирово-
го населения.
— А если говорить про Уган-
ду, то в ней живут 49,7 милли-
она человек, 80 процентов 
из которых — люди моложе 
30 лет, — рассказывает ди-
пломат. 
Еще Уганда — основатель Вос-
точноафриканского сообще-
ства, объединяющего шесть 

других государств: Кению, 
Танзанию, Руанду, Бурунди, 
Южный Судан и Демократи-
ческую Республику Конго.
— Их население в общем оце-
нивается в 477 миллионов че-
ловек, — добавляет Мозес Ки-
зиге. — Это нетронутая терри-
тория для инвестиций от рос-
сиян и торговли.
Африканский дипломат отме-
тил, что регион богат природ-
ными ресурсами. В Уганде, где 
солнце светит 365 дней в го-
ду, — широкий ассортимент 
сельскохозяйственной про-
дукции. А также много полез-
ных ископаемых: золото, ал-
мазы, кобальт, медь, сталь, 
уран... Чтобы продемонстри-
ровать потенциал в сферах 
туризма и торговли, Уганда 
примет участие в двух выстав-
ках. Первая пройдет в пави-
льоне столичного «Экспоцен-
тра» с 24 по 26 мая. 
Мозес Кизиге отметил, что 
Уганда сейчас активно ищет 
партнеров в области образо-
вания.
— Кстати, скоро будет подпи-
сано соглашение между Мини-
стерством образования Рос-
сии и правительством Уганды 
о создании школы в нашей 
стране, — говорит Мозес Ки-
зиге. — Школа, где будут пре-
подавать русский язык, будет 
построена и оснащена за счет 
российской стороны.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ.
a.zosimov@vm.ru

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

K
IN

OP
OI

SK
.R

U

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А

М
И
ХА
И
Л

 М
ЕТ
Ц
ЕЛ
Ь/
ТА
СС



Вечерняя Москва 17 апреля 2023 года № 68 (29401) vm.ru4 Мой район     Субботник

Вторая табличка «Аллея «Вечерней Москвы» 
появилась возле храма иконы Божией Матери 
«Нечаянная радость». Сам храм, как отметил 
настоятель, благочинный храмов Троицкого 
округа Георгий Климов, построили в начале 
прошлого века. 
— В советское время храм не закрывался, 
и очень многие из тех святынь, которые были 
сюда пожертвованы, находятся на своих ме-
стах. Многие люди говорят, что чувствуют эту 
связь времени, — сказал отец Георгий. — 
В сравнении с другими московскими дореволю-
ционными храмами наш довольно молодой. Он 
был построен в 1904–1906 годах, освящал его 
известный и ныне почитаемый священномуче-
ник Владимир Богоявленский. Храм построен 
на средства жителей Марьиной Рощи. А теперь 

рядом разбивают парк. Через природные про-
странства тоже свидетельствуется печать Твор-
ца, и это очень отрадно.
Сажать деревья коллективу «ВМ» помогали на-
стоятель храма, а также префект Северо-Вос-
точного округа Алексей Беляев, глава управы 
района Марьина Роща Александра Фадеева 
и глава муниципального округа Екатерина Иг-
натова. 
В сквере еще предстоит провести благоустрой-
ство. Здесь появятся новые арт-объекты, удоб-
ные места для отдыха горожан. А пока мест-
ные жители, сотрудники редакции и дирек-
ции, префект, главы управ засучив рукава при-
водят в порядок эту территорию и высаживают 
деревья.
Протоиерей Георгий Климов рассказал префек-
ту о пожелании жителей назвать сквер в честь 
храма — «Нечаянная радость». По его словам, 
200 человек уже даже поставили свои подписи. 
Алексей Беляев поручил провести голосование 
на портале «Активный гражданин», чтобы мо-
сквичи смогли выбрать название для сквера, 
в котором теперь также установлена памятная 
табличка, гласящая: «Аллея газеты «Вечерняя 
Москва». Заложена руководством и сотрудни-
ками редакции».
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

15 апреля в столице прошли общегородские субботники. Коллектив «ВМ» не смог оказаться в стороне от такого значимого мероприятия. К тому же в такой важный 
для «Вечерней Москвы» год — 100-летия издания. Сотрудники «ВМ» высадили две яблоневые аллеи в Бутырском районе, а еще в районе Марьина Роща. Что из этого 

вышло — в фоторепортаже нашего корреспондента Пелагии Замятиной.

Коллектив редакции и дирекции на общегородском 
субботнике высадил деревья в честь 100-летия издания

Аллея к вековому юбилею

ИРИНА АНДРЮКОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДОСУГОВОСПОРТИВНОГО 
ЦЕНТРА ГАРМОНИЯ, ДЕПУТАТ СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ РАЙОНА БУТЫРСКИЙ

В «Яблоневом саду» каждый год 
проходят субботники. Он преобра-
зился за последние годы, в нем 
провели реконструкцию. Здесь гу-
ляют жители района, отдыхают 
с детьми, вечером молодежь про-
водит мероприятия. Мы рады, что 
у «Вечерней Москвы» здесь теперь 
будет своя аллея. Мы тоже будем 
поддерживать ее в надлежащем 
состоянии, но надеемся и на то, что 
сотрудники редакции тоже будут 
почаще сюда приезжать. Примем 
посильное участие в праздновании 
100-летия газеты, жители ее знают 
и любят. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фоторепортаж подготовила ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА edit@vm.ru

Парк возле храма 
«Нечаянная 
радость» 
также украсила 
памятная 
табличка «ВМ»

1

4 5

6

Парк «Яблоневый сад», пред-
положительно, появился 
в 1950-е годы. После распада 
СССР территория оказалась 
заброшена. Участок зарос 
кленами так, что и яблонь 
не было видно. Возрождение 
парка началось с 2016 года. 
В управу обратились жители. 
Почти четыре гектара терри-
тории расчистили от мусора 
и бурьяна. Высажено 650 но-
вых деревьев, две тысячи ку-
стов и 33 тысячи цветов. 
С каждым годом число выса-
женных деревьев и цветов 
растет. 

кстати

15 апреля 12:49 Шеф-редактор «Москвы-Центра» Ирина 
Зернакова и шеф-редактор «Москвы Вечерней» Алена Прокина 
с памятной табличкой в «Яблоневом саду» (1) Главный редактор 
сайта vm.ru Александр Глуходедов (слева), заместитель гендирек-
тора по электронным СМИ Екатерина Бурмистрова и заместитель 
ген директора по развитию и распространению Иван Курдюмов (2) 
Заместитель главного редактора Яна Портнова (3) Слева направо: 
глава муниципального округа Марьина Роща Екатерина Игнатова, 
глава управы района Марьина Роща Александра Фадеева и глав-
ный редактор «ВМ» Александр Куприянов (4) Шеф-редактор утрен-
него выпуска «ВМ» Алексей Зернаков (5) Горожане, сотрудники 
«Вечерней Москвы», префектуры и управы в сквере около храма 
иконы Божией Матери «Нечаянная радость» в Марьиной Роще (6)

2

3
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мэра Москвы за свои уроки 
в МЭШ, посвященные Вели-
кой Отечественной войне.  
Благодаря такой методике 
преподавания ученики раду-
ют результатами. Тот, кто ус-
ваивает материал, пользуясь 
всеми рекомендациями педа-
гога, пишет ОГЭ на высший 
бал. А что касается ЕГЭ... 
В прошлом году один из уче-
ников Ларисы Масловой сдал 
ЕГЭ по истории на сто баллов. 
А это значит только одно — 
методики преподавания Ла-
рисы Масловой прекрасно 
работают. 
АЛИНА ЗИНИНА
a.zinina@vm.ru

койно изучали более сложные 
темы.
— Что касается истории, то 
здесь, конечно, сложнее, — 
говорит педагог. — Не все 
учебники, к сожалению, на-
писаны интересно для детей. 
Поэтому, разбирая тему, мы 
прибегаем к урокам из Мо-
сковской электронной школы 
(МЭШ). Благодаря этому ре-
сурсу можно найти удачный 
видеофрагмент на пять–де-
сять минут, рассказывающий 
все самое важное. Ребенок за-
поминает информацию как 
фильм. Только фильм, в кото-
ром есть все необходимое для 
экзамена: даты, карты и схе-
мы, биографии и заслуги 
исторических личностей. 
Но и это еще не все. Как толь-
ко школьники усвоили мате-
риал, Лариса Михайловна 
просит их рассказать краткое 
содержание урока в 12 сло-
вах: четыре существитель-
ных, четыре прилагательных 
и четыре глагола. 
— Так ребята учатся 
выбирать главное, 
которое нужно за-
помнить, — считает 
педагог. — Урок 
о Екатерине Вели-
кой? Что вы запом-
нили, кто там про-
славился, какие 
полководцы в каких войнах 
принимали участие? Потом 
начинается работа с картой.
Есть и интерактивные зада-
ния, которые тоже помогают 
ребятам лучше запомнить ма-
териал, а заодно проверить 
себя. Им нужно сопоставить 
даты и факты, знаменитых 
полководцев и их изображе-
ния. Это не стандартная кон-
трольная работа на знание 
дат, где нужно их только зазу-
бривать. Здесь включается 
и визуальная память, и ребя-
там проще и запомнить ин-
формацию, и позже лучше на-
писать проверочную работу.
— У меня порядка 50 уроков 
в МЭШ. И я всегда их исполь-
зую, а если у меня нет подхо-
дящей темы, то смотрю нара-
ботки, которые сделал педа-
гог, получивший грант. Так 
я понимаю, что в этом 
материале есть все необ-
ходимое для меня, — го-
ворит Лариса Михай-
ловна. 
Учитель истории, к сло-
ву, и сама получила грант 

Рассказать главное 
в двенадцати словах 

Первое, о чем говорит Ла-
риса Михайловна, объ-
ясняя свою методику,  
это о детях. 

— Сейчас ведь они совсем 
другие, — считает педагог. — 
Им не подходит стандартный 
урок: открыть учебник, про-
читать параграф, пересказать 
его, ответить на вопросы. Во 
многом потому, что они со-
всем иначе воспринимают 
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МЕТОД Учитель 
истории и обще-
ствознания шко-
лы № 2065 Лариса 
Маслова знает, 
как эффективно 
преподавать 
школьникам одни 
из самых сложных 
предметов. Ее ме-
тодику высоко 
оценили на про-
фессиональном 
конкурсе для учи-
телей «Педагоги-
ческие инстру-
менты XXI века».

Главное в личности — цельность. Нельзя, да и не нужно 
расточать себя на мелочи. 

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Школу 
в Мариуполе восстановили 
московские строители ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК За что 
зритель любит пьесы 
Островского➔ СТР. III

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ Резьба 
по дереву требует внимания 
и аккуратности➔ СТР. IV

СПОРТ Простой, полезный. 
Настольный теннис тренирует 
все группы мышц ➔ СТР. IV
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12 апреля. 
Учитель истории 
и обществозна-
ния школы 
№ 2065 Лариса 
Маслова уже 
не в первый 
раз побеждает 
в профес-
сиональных 
конкурсах

Жанр литературной 
биографии со вре-
мен Геродота, Фуки-
дида, Тита Ливия 

и Светония пользуется попу-
лярностью у читателей. Исто-
рии жизни великих и просто 
известных людей всегда инте-
ресны и поучительны. Литера-
турные биографии имеют не 
только четкую привязку к вре-
мени и месту, но и рассказыва-
ют о культурных традициях, 
духовном состоянии общества 
в ту или иную эпоху. Биогра-
фическая серия русского изда-
теля Флорентия Павленкова 
выдержала в 1890–1924 годах 
сорок переизданий общим ти-
ражом в 1,5 миллиона экзем-
пляров.  
Первые книги основанной 
Максимом Горьким серии 
«Жизнь замечательных лю-
дей» (биографии поэта Генри-
ха Гейне, романистки Жорж 
Санд, педагога Генриха Песта-
лоцци, изобретателей — бра-
тьев Райт) начали выходить 
с апреля 1933 года в издатель-
стве «Жургаз».  Через пять лет 
серия перешла в издательство 
«Молодая гвардия», считав-
шееся в советское время од-
ним из крупнейших в мире. 
К работе над биографиями 
привлекались лучшие литера-

турные силы: Юрий Тынянов, 
Александр Фадеев, историк 
Евгений Тарле, Алексей Тол-
стой, Николай Тихонов. Ми-
хаил Булгаков планировал 
опубликовать в ЖЗЛ роман 
о Мольере, но «не срослось». 
Николай Тихонов дал отрица-
тельный отзыв, отметив не-
марксистский подход Булга-

кова к истории. Еще раньше, 
в 1934 году, был пущен под 
нож тираж биографии Гоголя, 
написанной известным кри-
тиком Александром Ворон-
ским. Не прервалась серия 
и в годы Великой Отечествен-
ной войны. С 1943 по 1945 год 
она называлась «Великие лю-
ди русского народа», в ней пу-

бликовались биографии кня-
зей, полководцев, других па-
триотов России. 
Расцвет ЖЗЛ пришелся на 
60–80-е годы ХХ века. Тиражи 
отдельных изданий доходили 
до 300 тысяч экземпляров. Ох-
ват персоналий был широчай-
шим, исполнение — научным 
и качественным. Книги на 

примере героев прошлого 
ориентировали молодых чи-
тателей на подвиг, самоотвер-
женный труд, внушали веру 
в безграничные возможности 
советского человека. Автора-
ми серии были известные 
критики и литературоведы: 
Вадим Кожинов, Юрий Ло-
щиц, Михаил Лобанов, Апол-
лон Кузьмин. Несколько лет 
главным редактором ЖЗЛ был 
Юрий Селезнев — один из ли-
деров патриотического на-
правления в советской лите-
ратурной критике. 
Сегодня ЖЗЛ — известный 
коммерчески успешный про-
ект. Под девизом «Биография 

продолжается» в серии выхо-
дят и книги, рассказывающие 
о делах находящихся в добром 
здравии политиков, писате-
лей, общественных деятелей. 
ЖЗЛ до сих пор живет, разви-
вается, удовлетворяя запрос 
массового читателя на био-
графическую литературу. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ 
edit@edupressa.ru

Серия биографий на все времена

Книги из серии «Жизнь замечательных людей» московского издательства «Молодая гвардия»

Чем дальше по времени 
от нас Советский Союз, 
тем больше баек, слухов 
и откровенных сказок 

про него внедряется в массо-
вое сознание. Одна из таких 
баек — о каком-то чуть ли не 
крепостном праве среди со-
ветских крестьян, которым 
аж до тех пор, когда во главе 
партии встал Леонид Ильич 
Брежнев (был избран первым 
секретарем ЦК КПСС 14 октя-
бря 1964 года), даже паспор-
тов не выдавали, отчего они 
никуда не могли податься из 
своих колхозов, даже если хо-
тели. 
22 апреля 1931 года Совет на-
родных комиссаров СССР 
принял постановление 
о гражданстве СССР, в кото-
ром паспорт был назван ос-
новным документом, удосто-
веряющим это самое граж-
данство, из чего некоторые 
особые ненавистники Совет-
ского Союза даже делают вы-
вод, что якобы раз крестьянам 
паспортов не давали, то их 
даже и за граждан не считали. 
В реальности все было совсем 
не так.
— Конечно, все эти вымыслы 
про «крепостное право» в Со-
ветском Союзе — полная 
чушь, — рассказал историк 
Олег Островский. — И вот по-
чему: в сталинские и хрущев-
ские годы действовали декре-

ты и постановления, устанав-
ливавшие четкий и строгий 
учет городского населения 
и гораздо более слабый и про-
стой учет сельского. Все нача-
лось с Декрета 1923 года «Об 
удостоверении личности», по 
которому эти самые удостове-
рения были даже необяза-
тельны. Декрет давал право 
получить удостоверение, но 
вовсе не обязывал это делать. 
И никаких ограничений для 
крестьян там не было обозна-
чено.

По словам историка, следую-
щим шагом стали как раз по-
становления о гражданстве 
СССР 1931 года и «Об установ-
лении единой паспортной си-
стемы» 1932 года. Оба этих 
документа никаких запретов 
на получение паспорта кре-
стьянами не содержали. По-
становление о паспортной 
системе четко описывало, где 
и для кого вводились паспор-
та в качестве обязательного 
требования: население «горо-
дов, рабочих поселков и ново-
строек».
— В том документе было ска-
зано: «Гражданам, постоянно 

проживающим в населенных 
пунктах, где введена паспорт-
ная система, паспорта выда-
ются без подачи ими заявле-
ний, а гражданам, прибываю-
щим в эти населенные пункты 
из других местностей, — по их 
заявлениям», — отметил мо-
сквовед Александр Вась-
кин. — То есть крестьянин 
при переезде в город должен 
всего лишь подать заявление, 
чтобы получить паспорт. 
А приезжали крестьяне в го-
род, да и вообще в любое ме-

сто вне своих дере-
вень и сел, по удо-
стоверению лич-
ности, которое 
выдавали в сельсо-
вете. В Москву так 
переехали десятки 

тысяч крестьян — кто на уче-
бу, кто на работу. Собственно, 
смысл установления паспор-
тов для городских жителей 
был именно в учете резко воз-
росшего городского населе-
ния. А возросло оно из-за ин-
дустриализации и введения 
всеобщего образования — 
в города потянулись люди 
с периферии, которые хотели 
работать на новых предприя-
тиях, а кроме того, появилось 
много вчерашних школьни-
ков, пытавшихся поступить 
в техникумы и институты. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@edupressa.ru

Байки про советский паспорт 

НЕ ФАКТ!

В Госдуме РФ занялись разработкой проекта федерального за-
кона «О статусе учителя». Педагогов предлагают приравнять 
к госслужащим. Законопроект предполагает повышение зар-
платы педагогов до уровня, который будет не ниже средней 
зарплаты чиновника в России. Помимо этого, новый статус обе-
спечит учителей соответствующими льготами и социальными 
гарантиями.

Учитель должен быть 
обеспеченным и уважаемым 

За педагогами выстроятся 
медики, соцработники

С подобной инициати-
вой — повысить статус 

школьного педагога — «Учи-
тельская газета» выступила 
еще в 2019 году. Нас поддер-
жал профсоюз учителей, в ко-
тором состоят че-
тыре миллиона че-
ловек. Эту инициа-
тиву мы передали 
в Госдуму, ее там 
поддержали, и вот 
наконец-то речь 
зашла о законо-
проекте. Я очень 
надеюсь, что его 
примут в качестве 
закона. Учитель 
по определению 
должен быть обе-
спеченным и ува-
жаемым человеком. Люди 
с педагогическим образова-
нием должны стремиться по-
пасть в школу и работать там 
эффективно, тогда и качество 
образования вырастет. Дру-
гой вопрос: есть у нас на вы-
полнение этого гипотетиче-

ского закона деньги? Ведь он 
потребует огромных бюджет-
ных затрат! Я напомню: еще 
в 2012 году были подписаны 
так называемые майские ука-
зы президента. В них, в част-

ности, говорилось 
о том, что средняя 
зарплата учителя, 
работающего 
на одну ставку, 
должна быть не ни-
же средней по ре-
гиону, где он живет 
и трудится. И что? 
Мониторинг пока-
зывает, что во мно-
гих регионах этот 
указ не соблюдает-
ся. И дело не в са-
ботаже чиновни-

ков, а в том, что просто денег 
нет. Так что, я думаю, если за-
кон примут, то лишь в той ча-
сти, что не требует дополни-
тельных затрат. Например, 
введут штрафы за оскорбле-
ние учителя во время рабо-
ты — как в Казахстане.

Повышать престиж про-
фессии учителя нуж-

но — с этим не поспоришь. 
Но делать это, на мой взгляд, 
нужно крайне аккуратно. До-
пустим, мы приравняем учи-
телей к госслужа-
щим. Тогда тут же 
поднимутся меди-
ки — а мы-то чем 
хуже? Да, школь-
ные педагоги де-
тей учат, честь им 
и хвала. А мы вооб-
ще жизни спасаем! 
И сохраняем лю-
дям здоровье. Не-
уже ли наша заслу-
га перед обще-
ством меньше? Тут 
же возникнут во-
просы и у социальных работ-
ников. Они заботятся о тех, 
кому трудно, о наименее за-
щищенных членах общества, 
нуждающихся в постоянной 
опеке. Почему бы и их не при-
равнять к госслужащим? 

Иными словами, приравни-
вание учителей к госслужа-
щим — это такой снежный 
ком. Если он покатится, то ни-
кому мало не покажется. Ведь 
тогда нам придется не просто 

существенно, 
а в несколько раз 
расширять госу-
дарственный ап-
парат. Соответ-
ственно, увеличи-
вать и расходы 
на его содержание. 
И еще один нюанс, 
касающийся соци-
альной справедли-
вости. В Москве 
много негосудар-
ственных школ, 
образование в ко-

торых не хуже, чем в государ-
ственных. И как быть с их 
преподавателями? Ведь они 
тоже учат детей и приносят 
пользу обществу! В общем, 
я считаю, что инициатива де-
путатов непродуманна.

СЕРГЕЙ СМИРНОВ
ДОКТОР 

ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

ПРОТИВ

АРСЛАН ХАСАВОВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 

УЧИТЕЛЬСКОЙ ГАЗЕТЫ

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

информацию.  И информация 
в учебнике не всегда выглядит 
интересной для детей. 
Поняв это, Лариса Маслова за-
метила: сейчас, даже если ре-
бята и не стремятся к чтению, 
у них другой способ запом-
нить информацию — зритель-
ный. Поэтому школьников 
необходимо научить искать 
главное. Запомнив основное, 
ребята прекрасно освоят ма-
териал и подготовятся к экза-
менам. Главное — делать все 
заранее. 
— В восьмом классе мы уже 
начинаем пробовать подго-
товку к ОГЭ. Строим уроки 
таким образом: сначала раз-
бираем материал, вспомина-
ем какие-то примеры из жиз-
ни (особенно это актуально 
для обществознания), потом 
я задаю вопросы. А в следую-
щей части урока мы начинаем 
решать задания ОГЭ на прой-
денные темы. Команда из че-
тырех-пяти человек делает 
это вместе на оценку, а осталь-
ные пробуют свои силы само-
стоятельно, — рассказывает 
Лариса Михайловна. — И ре-
бята знают: если ты не попал 
на этом уроке под опрос, зна-
чит, обязательно попадешь на 
следующем. 
По мнению педагога, это даст 
возможность эффективно от-
работать материал, чтобы уже 
в девятом классе ученики спо-

ЛАРИСА МАСЛОВА 
ПОНИМАЕТ, 
ЧТО ГЛАВНОЕ 
НА УРОКАХ 

ОБЩЕСТВОЗНАНИЯ 
И ИСТОРИИ  
ЗАПОМНИТЬ 

САМОЕ ОСНОВНОЕ

В профессиональном конкурсе «Педагогические инстру-
менты XXI века» Лариса Маслова участвует уже не в пер-
вый раз. В прошлом году со своей преподавательской ме-
тодикой она стала победителем. 
Цель  такого конкурса — содействие профессиональному 
развитию педагогических работников города Москвы, со-
вершенствование их профессиональных компетенций, не-
обходимых для достижения высоких предметных, мета-
предметных и личностных результатов обучающихся. 
Для того чтобы принять участие в таком педагогическом 
соревновании, учителю нужно представить видеообъяс-
нение своей методики,  которая помогает достижению 
предметных и метапредметных результатов Федеральных 
государственных общеобразовательных стандартов 
(ФГОС). Ролик длительностью от пяти до семи минут нуж-
но загрузить в любое облачное файловое хранилище, от-
крыть доступ к файлу и разместить ссылку на материал 
на странице конкурса в личном кабинете. В случае отсут-
ствия доступа к файлу с записью видеообъяснения жюри 
не рассматривает материал в рамках конкурса. Поучаство-
вать в «Педагогических компетенциях XXI века» могут 
преподаватели русского языка и литературы, а также об-
щественно-научных предметов. 

КСТАТИ
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Мастера, которые отвечают 
за чистый воздух

Любое помещение, будь 
то квартира, коттедж, 
спортивный клуб или 
ресторан, нуждается 

в системах вентиляции и кон-
диционирования, которые 
обеспечивают подачу свежего 
воздуха, создавая комфорт-
ную среду для «обитателей» 
помещения. Ведь от этого за-
висит здоровье и работоспо-
собность человека. Хорошая 
вентиляция должна обеспечи-
вать правильную циркуляцию 
воздуха, притягивать чистый 
воздух и удалять загрязнен-
ный. За это и отвечают мон-
тажники систем вентиляции 
и кондиционирования. Хоро-
ший специалист должен 
уметь обслуживать вентиля-
ционные системы, осущест-
влять срочный и плановый 
ремонт, а еще — знать сани-
тарные нормы, в соответ-
ствии с которыми и устанав-
ливаются эти сооружения.
Нужно учитывать, что эта спе-
циальность связана с доста-
точно высокими физически-
ми нагрузками, требует уме-
ния работать в экстремаль-
ных условиях, поэтому она 
лучше подходит для физиче-
ски сильных молодых муж-
чин. В их обязанности входят 
сборка, установка, испытания 
кондиционеров и воздухово-
дов, контроль техники без-
опасности, проверка и регу-
лирование уже изготовлен-
ных устройств, устранение 
неполадок.
— Профессия монтажника  
вентиляции включает в себя 
не только навыки и опыт 
сборки однотипного вентиля-
ционного оборудования, но 
и знание всевозможных про-
фильно-смежных специализа-
ций: монтаж автоматики (без 
этого не обходится ни одна 

Здание отремонтировали после боев

На улице Урицкого в Ма-
риуполе прошла торже-
ственная церемония от-
крытия после ремонта 

школы № 64. Ее восстановили 
после серьезных разрушений. 
Здание сильно пострадало во 
время боевых действий в го-
роде.
Около школы собрались уче-
ники, родители, педагоги 
и администрация учебного 
заведения. Перед входом 
в здание между двумя черны-
ми столбиками натянута 
красная ленточка. Ее под 
аплодисменты присутствую-
щих торжественно разрезали 
ножницами генеральный ди-
ректор публично-правовой 
компании «Единый заказчик 
в сфере строительства» Ка-
рен Оганесян и первый заме-
ститель главы администра-
ции Мариуполя Дмитрий 
Бердников. 
По словам Карена Оганесяна, 
здание учебного заведения 
привели в надлежащий вид 
в очень сжатые сроки — на это 
специалистам понадобилось 
менее полугода.
— Строителями заменены 
кровля, окна и все инженер-
ные системы в здании школы, 
включая отопление и венти-
ляцию, — рассказал Карен 
Оганесян. — Также смонтиро-
ван современный вентилиру-
емый фасад площадью около 
3000 квадратных метров. Все-
го за пять месяцев наши стро-
ители превратили здание 
в полностью отремонтиро-
ванную школу, оснащенную 
по самым современным стан-
дартам. Эта школа рассчитана 
на более чем 700 учеников. 
Помимо этого, строители ка-
питально отремонтировали 
все до единого классы учеб-
ного заведения. А еще они 
полностью восстановили сто-
ловую, спортивный и акто-
вый зал. В здании модернизи-

ровали пожарную и охран-
ную сигнализации. Теперь 
все помещения школы полно-
стью отвечают современным 
требованиям и нормам безо-
пасности. 
Сейчас остались последние 
штрихи — специалисты за-
вершают благоустройство 
территории во-
круг общеобразо-
вательной школы.
На торжественной 
церемонии откры-
тия обновленного 
здания присутство-
вал и начальник управления 
образования администрации 
города Мариуполя Вячеслав 
Мирошниченко.
— В школе комфортные усло-
вия: теплые, современные, 
светлые классы и приятная 
цветовая гамма. Хочется ска-
зать огромное спасибо строи-
телям и «Единому заказчику» 
за то, что дети Мариуполя бу-
дут учиться в достойных усло-
виях, — сказал во время цере-
монии Вячеслав Мирошни-
ченко.

На церемонии присутствова-
ли учителя и ученики школы. 
Педагоги тоже выразили бла-
годарность за обновленный 
облик учебного заведения.
— Сегодня наша просторная 
и нарядная новая школа на-
полняется детскими голосами 
и становится настоящей опо-

рой для наших выпускников. 
Огромная благодарность на-
шим строителям, админи-
страции и всем, кто принимал 
участие в реализации этого 
проекта, — сказала учитель 
русского языка и литературы 
Ольга Анатольевна.
Слова благодарности всем, 
кто был причастен к восста-
новлению здания, сказала 
и директор школы № 64 Ма-
рина Святная.
— Все условия для детей здесь 
созданы. Теперь есть возмож-

ности для обучения и разви-
тия. Всем большое спасибо — 
и подрядчикам, и строителям, 
и рабочим, — сказала Марина 
Святная.
Школа № 64 — не единствен-
ное учебное заведение, кото-
рое восстановили российские 
строители после боев. Ранее 
в Мариуполе силами компа-
нии «Единый заказчик в сфере 
строительства» уже были от-
ремонтированы общеобразо-
вательные школы № 26, 27, 47 
и 50. По словам Карена Огане-
сяна, всего до конца 2023 года 
строительная компания пла-
нирует провести ремонтно-
восстановительные работы 
в более чем 90 учреждениях 
образования города. В первую 
очередь строители будут вос-
станавливать детские сады, 
школы и лицеи.
— В планах у нас — отремон-
тировать и другие школы об-
щей вместимостью около 
10 тысяч ученических мест, — 
заключил Карен Оганесян. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

11 апреля. Мастер-монтажник Артем Панков пришел в компанию сразу же после окончания колледжа 
и работает на одном месте уже больше десяти лет

Автор цитаты сегодняшнего 
номера Георгий Михайлович 
Вицин родился 18 апреля 
1917 года в городе Териоки 
Ленинградской области. По-
сле Театрального училища 
имени Вахтангова начал рабо-
тать в Театре-студии Хмелева, 
а позже — в Театре имени Ер-
моловой в Москве. Дебют 
Геор гия в кино состоялся 
в 1945 году в картине «Иван 
Грозный». Но популярность 
к нему пришла после фильма 
«Запасной игрок», где он сы-
грал Васю Веснушкина. Одна-
ко всенародную славу ему 
принесли комедии Леонида 
Гайдая «Пес Барбос и необыч-
ный кросс», «Самогонщики», 
«Операция «Ы» и другие при-
ключения Шурика», а также 
«Кавказская пленница, или 
Новые приключения Шурика», 
где Вицин блестяще сыграл 
Труса. Кстати, в реальной жиз-
ни актер не пил и не курил, вел 
здоровый образ жизни. Прав-
да, в «Кавказской пленнице» 
Георгию пришлось выпить на-
стоящего пива, потому что от-
вар шиповника, который по-
просил актер, в кадре выгля-
дел не очень убедительно. 
Всего Вицин снялся более чем 
в 80 разноплановых картинах. 
Среди звездных ролей — 
авантюрист Сэм в «Вожде 
краснокожих», Бальзаминов 
в «Женитьбе Бальзаминова», 
злой волшебник в «Сказке 
о потерянном времени», 
Хмырь в «Джентльменах уда-
чи». Кроме того, актер озвучил 
более сотни мультфильмов, 
в том числе и незабываемого 
домовенка Кузю. 
Народный артист СССР Георгий 
Михайлович Вицин скончался 
в Москве в октябре 2001 года. 
Похоронен на Ваганьковском 
кладбище в Москве.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

ПРОФИ Весной 
у многих специ-
алистов прибав-
ляется работы, 
и монтажники си-
стем вентиляции 
и кондициониро-
вания — не ис-
ключение. Сей-
час спрос на них 
на порталах 
по поиску работы 
особенно высок. 

На связи Татарстан

В Финансовом универси-
тете при правительстве 
Российской Федерации 
состоялся форум «Мост 

Москва — Татарстан». Меро-
приятие объединило моло-
дежь и экспертов из разных 
сфер профессиональной дея-
тельности. Гости дали моло-
дым людям советы по выбору 
профессии и реализации по-
ставленных целей.
Одним из первых на сцену 
поднялся ректор Финансово-
го университета при прави-
тельстве РФ Станислав Проко-
фьев. Он рассказал о том, что 
объединяет вуз и Республику 
Татарстан:
— Наши студенты часто ездят 
в обучающие туры, чтобы по-
смотреть лучшие практики 
государственного и корпора-
тивного управления в регио-
нах. За годы таких 
выездов больше 
одного раза мы по-
сетили только Та-
тарстан. В респу-
блике есть что по-
смотреть и чем 
гордиться. Надеюсь на даль-
нейшее сотрудничество, — 
поприветствовал собравших-
ся ректор. 
На мероприятии присутство-
вал сам раис, то есть глава Та-
тарстана Рустам Минниха-
нов. Станислав Прокофьев 
присвоил ему звание почетно-
го доктора университета, от-
метив, что после 2020 года 
регалия не выдавалась еще 
никому. 
Прокофьев отметил, что в Фи-
нансовом университете учат-
ся более 600 представителей 
Татарстана. 
— Ребята радуют нас своими 
знаниями, традициями, кото-
рые были привиты в Татарста-
не, в семье, — уважение 
к старшим, корректность по-
ведения. У Татарстана есть все 
основания гордиться своими 
ребятами, — заключил рек-
тор университета.

Одним из самых ярких было 
выступление врача-нейрохи-
рурга Али Бекяшева. Он рас-
сказал, как не смог поступить 
в университет после школы: 
не хватило одного балла, хотя 
школу окончил с красным ат-
тестатом. Но он очень хотел 
работать в медицине и не про-
сто добился цели, но и стал 
одним из лучших. Своим при-
мером доктор Бекяшев дока-
зывает, что мечта позволяет 
достигать больших высот. 
Эту мысль развил депутат Го-
сударственной думы Олег Мо-
розов, который напомнил 
участникам форума о важно-
сти непрерывного развития. 
— Не думайте, что вы всего 
достигли. Никогда не останав-
ливайтесь в своем развитии. 
Поверьте, сегодняшняя среда 
конкурентна. Без этого нет 

никакого движения впе-
ред, — отметил депутат.
Примером удивительного му-
жества из года в год служит 
Рустам Набиев — параальпи-
нист. Про себя он говорит: 
«Мои возможности не ограни-
ченные, а безграничные!» Ру-
стам Набиев доказывает это, 
покоряя новые горы. 
— Честно, я очень боюсь вы-
соты. Тем не менее я поднима-
юсь на такие точки, где лета-
ют самолеты. Страх только 
в  голове. Это не преграда, — 
поделился искренними эмо-
циями Рустам Набиев. 
В заключение глава Татарста-
на отметил, что формат живо-
го общения помогает узнать 
об опыте профессионалов. Он 
поблагодарил организаторов 
и выразил надежду на даль-
нейшее сотрудничество. 
ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru

Форум «Мост Москва-Татарстан» прошел в Финансовом университете 
при правительстве РФ

Научную базу под монтаж систем вентиляции подвел Михаил Ломоносов. Именно русский 
ученый первым создал теорию естественного движения воздуха в каналах и трубах. Так рус-
ские сыграли во всемирной истории вентиляции основную роль. Долго после выхода труда 
великого естествоиспытателя европейцы считали, что для хорошей вентиляции произ-
водств можно обойтись естественными сквозняками, но в начале XIX века академик 
Э. X. Ленд доказал, что нормальная вентиляция невозможна без механического нагнетания 
воздуха, а позже ученый А. А. Саблуков изобрел центробежный вентилятор. В 1835 году 
с помощью этого вентилятора стали проветривать Чагирский рудник на Алтае. 

МЕЖДУ ТЕМ

Школьникам показали 
технологии будущего

В Инновационном центре 
«Сколково» прошел от-
крытый урок «Город бу-
дущего: как квантовые 

технологии меняют нашу 
жизнь». Мероприятие прове-
ли в рамках всероссийского 
образовательного проекта 
«Урок цифры». Ведущие рос-
сийские специалисты на при-
мере повседневных событий 
показали связь фундаменталь-
ной науки с качеством жизни 
людей и представили конкрет-
ные примеры применения 
квантовых вычислений, ком-
муникаций и сенсоров.
В мероприятии онлайн по-
участвовали ребята более пя-
ти тысяч школ. А тем, кто 
смог присутствовать лично, 
не только провели лекцию, 
но и устроили экскурсию по 
Сколковскому институту нау-
ки и технологий. Школьники 
увидели российские научные 
лаборатории мирового уров-
ня, где сегодня рождаются от-
ечественные квантовые тех-
нологии. 
— Технологическая независи-
мость начинается в школе, где 
формируется наша смена — 
новые поколения, которым 
предстоит создавать будущее 
страны. Нынешний «Урок 
цифры» посвящен квантовым 
технологиям, которые уже 
стали сферой конкуренции 
развитых стран. Чтобы быть 
в числе лидеров, нам необхо-
димо не только широко от-
крыть перед российскими 
школьниками дорогу к изуче-
нию квантовой физики, но 
и рассказать о том, насколько 
важные задачи им предстоит 
решать. Росатом объединяет 
университеты, научные кол-
лективы и технологические 
компании для развития кван-
товых вычислений, — отме-

тил генеральный директор 
Госкорпорации «Росатом» 
Алексей Лихачев.
Ребятам показали учебный 
фильм о квантовых техноло-
гиях. На доступном для под-
ростков языке специалисты 
объяснили, что такое кванто-
вые технологии и какую поль-
зу они смогут принести обще-

ству уже в ближайшем буду-
щем. Например, все мы зна-
ем, что любые сообщения 
в мобильном телефоне перед 
отправкой кодируются. Для 
этого используется крипто-
графический ключ. Но если 
сейчас в нем применяются 
символы, то в квантовых тех-
нологиях — мельчайшие ча-

стицы, фотоны. При передаче 
сообщения они находятся од-
новременно во многих состо-
яниях, как подброшенная 
в воздух монета — пока не 
приземлится, не определить, 
орел или решка. Это называ-
ется принцип суперпозиции. 
Благодаря ему расшифровать 
такое сообщение пока невоз-

можно. Квантовые   
технологии мо-
гут быть полезны 
и в медицине. 
Кроме этого, для 
школьников бы-
ли организованы 

практические занятия на 
игровых тренажерах, где ре-
бята решали серию заданий 
по работе с квантовыми симу-
ляторами, использованию 
квантовых сенсоров для 
адресной доставки лекарств 
и передаче квантового крип-
тографического ключа.
Всероссийский «Урок цифры» 
в школах страны проходит 
с 5 по 30 апреля. Специалисты 
Росатома Российского кван-
тового центра проводят для 
школьников и педагогов стра-
ны обучающие занятия, по-
священные применению 
квантовых вычислений, ком-
муникаций и сенсоров в по-
вседневной жизни. 
Особое внимание на занятиях 
уделяется карьерному вопро-
су в естественно-научной 
и инженерно-технической 
сферах. Учащимся дают под-
робную информацию о новых 
специальностях в области 
квантовых технологий, клю-
чевых вузах и возможностях 
подготовки. На данный мо-
мент в «Уроке цифры» приня-
ли участие более 2,5 миллио-
на российских школьников.
ПОЛИНА КУЛАКОВА 
edit@edupressa.ru

ДМИТРИЙ 
ЧЕРНЫШЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Достижение национального 
технологического суверени-
тета, особенно в высокотехно-
логичных областях, к которым 
относятся и квантовые техно-
логии, — цель, которую ставит 
перед нами президент. В го-
ризонте ближайших лет кван-
товые технологии станут точ-
кой роста, поэтому крайне 
важно рассказывать о них 
на доступном и понятном язы-
ке подрастающему поколе-
нию. И «Урок цифры» — от-
личный инструмент для реше-
ния этой задачи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школу № 64 в городе Мариуполе московские строители отремонтировали меньше чем за полгода

система вентиляции — это 
сердце и двигатель воздушных 
потоков), монтаж сантехниче-
ского оборудования, систем 
отопления. По сути, грамот-
ный монтажник систем венти-
ляции — это инженер, — рас-
сказывает руководитель ком-
пании Научно-производствен-
ное объединение 
«АВЕН ТА» Алек-
сандр Волков.
Мас тер-монтаж-
ник Артем Панков 
пришел в компа-
нию сразу же после 
окончания коллед-
жа. Можно смело 
сказать, что про-
фессию он выбирал по веле-
нию сердца: на одном месте 
он трудится уже больше деся-
ти лет.
— Мне нравится то, чем я за-
нимаюсь, — рассказывает Ар-
тем. — Задачи приходится ре-
шать разные, но тем они инте-
реснее. А к физическому труду 
я давно привык. Конечно, 
устаешь после рабочего дня, 
но тем приятнее оказаться 
 дома.  
Артем признается, что стре-
мится постоянно развиваться 
в профессиональной сфере, 
и это ему приносит особое 
удовольствие. Он не только 
регулярно проходит курсы 
повышения квалификации, 
но и немало времени прово-
дит на специальных сайтах, 
а еще внимательно следит за 
новостями в отрасли. Это 
очень важно, если хочешь 
оставаться конкурентоспо-
собным, быть настоящим 
профи.
У каждого профессионала ча-
ще всего бывает своя, узкая 
специализация. Но все они 
объединены в одной общей 
специальности «Теплогазо-
снабжение и вентиляция». Ее 
можно получить в строитель-
ных колледжах и техникумах, 
а также в высших учебных ин-

женерных заведениях (специ-
ализация «инженер ТГВ»). 
При этом после окончания ву-
за каждый начинающий спе-
циалист обязан пройти путь 
от монтажника (для получе-
ния навыков взаимодействия 
с рабочим персоналом, чтобы 
в дальнейшем исключать по-
грешности при расчетах ин-
женерных систем) до инжене-
ра. А высшее образование по-
зволяет монтажнику зани-
маться не только установкой 
систем, ни и их проектирова-
нием.
Здесь нет повторяющихся за-
дач, объекты разные, интерес-
ные, каждый индивидуален, 
и каждый раз приходится ре-
шать новые задачи. Поэтому 
средняя заработная плата 
монтажника систем вентиля-
ции и кондиционирования 
в Москве начинается от 
100 тысяч рублей.

— Системы венти-
ляции — это самая 
сложная техниче-
ски инженерная 
коммуникация в со-
временных зданиях 
и сооружениях. При 
грамотном техни-
ческом расчете учи-
тывается количе-

ство параметров, сравнимое 
с расчетом в авиастроении. 
Суть профессии монтажника 
состоит в осуществлении 
установки, крепления, вывер-
ки и настройки оборудова-
ния. Тарифно-квалификаци-
онные характеристики мон-
тажника систем вентиляции 
и кондиционирования требу-
ются для определения видов 
работ. Согласно тарифно-ква-
лификационному справочни-
ку разряд начинается со 2-го 
по 6-й. На таких специали-
стов повышенный спрос. Для 
работы монтажником систем 
вентиляции и кондициони-
рования требуется среднее 
специальное образование, 
как отметила преподаватель 
учебного центра «УККОМ» Га-
лина Куприянова.
Будущему профессионалу 
пригодятся такие личные ка-
чества, как внимательность, 
ответственность и аналити-
ческий склад ума. Крайне же-
лательны также хорошая фи-
зическая подготовка и вынос-
ливость. Это связано с необхо-
димостью регулярно переме-
щать тяжелые узлы и агрегаты 
при сборке вентиляционных 
систем. 
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

После успешного прохождения 
профпереподготовки или проф-
обучения каждый специалист 
один раз в пять лет обязан прохо-
дить 72-часовую программу кур-
сов повышения квалификации, 
что в свою очередь позволяет по-
высить квалификационный раз-
ряд. Для получения высшего ше-
стого разряда необходимо иметь 
как минимум среднее профиль-
ное образование.

Кстати
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ПРОВЕТРИВАЕМЫХ 
ПОМЕЩЕНИЯХ 
НЕДОСТАТОЧНО 
КИСЛОРОДА, 
ЭТО ПРИВОДИТ 
К УХУДШЕНИЮ 
ЗДОРОВЬЯ

СОДРУЖЕСТВО

ЗНАНИЯ

НОВЫЙ ДОМ

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
СУ
ХО
В/
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

Д
И
Л
Я
РА

 Р
АХ
М
АН

ОВ
А

П
РЕ
Д
ОС
ТА
ВЛ

ЕН
О 
ОО
О 
Н
П
О 
А
ВЕ
Н
ТА




Тайны гения из Замоскворечья 

Горящий, чуть воспален-
ный взгляд, но спокойно 
лежащие на коленях ру-
ки, высокий лоб с наме-

ком на морщину… На всех 
портретах Александра Остров-
ского, а особенно на знамени-
том портрете кисти Василия 
Перова, есть это напряжение, 
внутренний звон, его нельзя 
не почувствовать: Островский 
будто хочет передать нам, до-
нести сквозь века. Но что? 

■
Рожденному в Замоскворе-
чье, в самом средоточии купе-
ческой среды, Александру Ни-
колаевичу Островскому было 
предназначено судьбой стать 
архиважным человеком для 
русской драматургии и театра 
и всей русской культуры. 
12 апреля 2023 года весь теа-
тральный мир отмечает его 
двухсотлетие, констатируя: 
пьесы его не устарели и акту-
альности не потеряли. 
Основоположник русского 
национального театра, Алек-
сандр Островский был сыном 
чиновника, ставшего дворя-
нином в благодарность за без-
упречную службу. Саше было 
восемь лет, когда он 
потерял мать, но 
с мачехой детям Ни-
колая Островского 
точно повезло — 
она любила их как 
родных и активно 
занималась их об-
разованием и вос-
питанием. 
Александр Островский, чрез-
вычайно способный к языкам, 
овладел французским, немец-
ким и греческим еще в до-
вольно раннем возрасте, за-
тем учил английский, испан-
ский и итальянский языки, 
что позволило ему стать бли-
стательным переводчиком. 
Именно Островскому принад-
лежат великолепные перево-
ды Кальдерона, Шекспира, 
Сервантеса и Гольдони. 
Образование Островский по-
лучал на юридическом фа-
культете Московского уни-
верситета. Став служителем 
судебной канцелярии, он бы-
стро понял, что ему прямо 
в руки попадает бесценный 
материал: тяжбы и жалобы 
друг на друга от представите-
лей купеческого сословия, ко-
торое Островский и так знал 
неплохо, давали базис для 
пьес, остальное доделывало 
его воображение. 
Уже вторая пьеса драматурга 
«Свои люди — сочтемся», пре-
красно принятая читателями 
и многими писателями, вы-
звала бурю возмущений со 
стороны критиков и «непо-
средственных участников со-
бытий» — купечества. Сочтя 

12 апреля этого года в России отметили 200-летие великого русского драматурга Александра Островского. Имя его в истории отечественной культуры занимает особое место. 
Островский не только писал пьесы и привнес многое в теорию и практику театра, он еще и переводил произведения зарубежных классиков, в том числе Уильяма Шекспира, делая 
эти литературные шедевры доступными для всех. Пьесы же самого Островского особенно активно ставились в Малом театре, который даже носит название Дом Островского. 

Театральный мир отмечает 200-летие Александра Островского 
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Гроза (1977) 
Спектакль был поставлен в Государ-
ственном академическом Малом 
театре Союза ССР Борисом Бабоч-
киным и Феликсом Глямшиным 
в 1974 году, а фильм-спектакль снят 
в 1977-м. Это образец классиче-
ского русского, настоящего театра. 
Да и пьеса легендарная, для Малого 
театра и написанная... В главных 
ролях задействованы звезды — Бо-
рис Телегин, Владимир Сафронов, 
Ольга Хорькова, Людмила Щер-
бинина, Сергей Еремеев, Тамара 
Торчинская, Аркадий Смирнов. 

Бедность не порок (2012) 
Изначально пьеса называлась 
«Гордым Бог противится». Продол-
жение у этой фразы из Священного 
Писания такое: «...а смиренным 
дает благодать». Это пьеса о сми-
ренных добрых людях и русских 
Святках. Девушку хотят выдать 
за богатого старика, а она любит мо-
лодого. Будет много переживаний 
и страданий, но атмосфера веселых 
святочных гуляний не обманет 
надежд на счастливый финал. 
Режиссер — Александр Коршу-
нов. В ролях — Дмитрий Кознов, 
Татья на Лебедева, Любовь Ещенко, 
Александр Коршунов, Сергей Тезов, 
Григорий Скряпкин и другие. 

Доходное место (1981)
Режиссерами этой постановки были Михаил Царев и Виктор Рыжков. 
В спектакле играли сам Михаил Царев, Нелли Корниенко, Владимир 
Богин, Роман Филиппов, Виктор Павлов, Ольга Хорькова, Елена Цыпла-
кова, Елена Доронина, Александр Клюквин и другие. Знаменитейший 
спектакль Малого театра! Из всех великих комедий Островского «До-
ходное место» меньше других располагает к умилению: речь идет о том, 
как жизнь выворачивает молодому человеку руки, заставляя его забыть 
о тех идеалах, на которых он рос. 

Бешеные деньги (1978)
Поставленный режиссерами Николаем Александровичем, Владимиром 
Бейлисом и Леонидом Варпаховским легендарный спектакль с Элиной 
Быстрицкой, Юрием Каюровым, Юрием Васильевым и другими. Ах, как 
любопытно будет смотреть этот спектакль современному зрителю, ведь если 
он объективен, то параллели между днем сегодняшним и нравами русского 
дворянства XIX века возникнут непременно. Глобально — это история 
про «нищего душой и духом» обладателя финансов, четко знающего, как 
получить что-то для достижения своей цели. И достигнуть ее.

Таланты и поклонники (2019)
Эта пьеса ставилась в Малом театре не раз. История актеров провинциального театра и ближайшего 
круга их поклонников, среди которых есть и «благодетели», уверенные, что наличие денег позволяет 
все, и истинные меценаты. Это история про гордость и качество души. В спектакле сыграли Дарья Но-
восельцева, Татьяна Лебедева, Александр Ермаков, Василий Зотов и другие актеры. Над постановкой 
работал заслуженный артист России Владимир Драгунов.  

Страницу подготовили ОЛЬГА НИКИТСКАЯ (текст), 
АНАСТАСИЯ МОРОЗОВА (дизайн) edit@edupressa.ru

Какое образование по-
лучил Александр 
Островский в Москов-
ском университете? 

ВОПРОС 
НА 

ЗАСЫПКУ

Лучшие спектакли по пьесам А. Н. Островского в Малом театре
По мнению писателя Ивана Гончарова, лишь после Островского «мы, русские, можем с гордостью 
сказать: «У нас есть свой русский, национальный театр. Он, по справедливости, должен называть-
ся «Театр Островского». Это было точное замечание: еще при жизни драматурга здание Малого 
театра начали называть Домом Островского. Александр Николаевич писал и «персональные» 
пьесы: так, для бенефисов Прова Садовского, например, он написал две пьесы — «Горячее серд-
це» и «В чужом пиру похмелье», а в честь актера Сергея Васильева была поставлена «Гроза», где 
Васильеву отдали роль Тихона. 
Для нашей подборки мы специально взяли те спектакли, которые были записаны в телеверсиях, 
благодарячему сегодня вы можете насладиться их просмотром. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фестиваль «Островский в Доме Остров-
ского» выдержал испытание временем, 
и пьесы «русского Шекспира», Алексан-
дра Николаевича Островского, по сей 
день вызывают у людей смех и слезы, 
а его великолепный образный язык вос-
хищает точностью суждений и меткостью 
выражений. Верность классической дра-
матургии — не признак отсутствия новых 
идей, а свидетельство того, что суще-
ствуют непреходящие ценности.  

ЮРИЙ 
СОЛОМИН 
ХУДОЖЕСТВЕН
НЫЙ РУКОВОДИ
ТЕЛЬ МАЛОГО 
ТЕАТРА, НАРОД
НЫЙ АРТИСТ СССР

АНДРЕЙ 
ЖИТИНКИН
РЕЖИССЕР

ПОСТАНОВЩИК 
МАЛОГО ТЕАТРА, 
НАРОДНЫЙ 

АРТИСТ РОССИИ

Малый театр — это в известном смысле 
наш российский аналог «Комеди Фран-
сез» в Париже. Где еще вы встретите та-
кой язык, как у мастеров Малого театра? 
А какая культура речи, постановка голо-
са! Потому и такой бешеный успех на га-
стролях, ведь труппа все время гастроли-
рует. Это и музей, и живая эмоция. И за-
метьте — в отличие от очень многих те-
атров наши актеры работают на сцене 
без микрофончиков. 

пьесу оскорбительной для 
этого сословия, Николай I не 
только запретил постановку, 
но и на пять лет установил за 
драматургом полицейский 
надзор. 
Но, как известно, все на свете 
преходяще. Прошла постепен-
но и опала. И имя Александра 
Островского как создателя 
русского театра в самом со-
временном понимании этого 
слова вошло в историю. Дра-
матург, переводчик, созда-
тель актерских обществ, на-
чальник театрального учили-
ща, он разработал настоящую 
концепцию театральной по-
становки. Уникальны и его 

пьесы: они очень 
живые и не просто 
отражают жизнь 
обычных людей 
в предложенных об-
стоятельствах, но 
и делают акцент на 
внутренней психо-
логии персонажей. 
Обращение к про-

стым и понятным героям, их 
живость и жизненность, узна-
ваемость ситуаций и их мак-
симальная приближенность 
к тому, с чем люди сталкива-
лись в реальности, поставило 
творческое наследие Остров-
ского на недосягаемо высо-
кую ступень.
...Александр Николаевич 
ушел из жизни в 63 года, оста-
вив нам в наследство 48 ори-
гинальных пьес и два с лиш-
ним десятка высококлассных 
переводов. Причем удиви-
тельно: образ писателя как 
личности до сих пор для ис-
следователей его творчества 
не очевиден. Островский был 
довольно закрытым, судя по 
всему, человеком, и по остав-
ленным им записям, носящим 
исключительно деловой ха-
рактер, крайне трудно воссоз-
дать его личностные черты. 
Более того — удивительно, но 
факт: сама смерть великого 
драматурга не вызвала в об-
ществе волнений, подобных 
тем, что случились от изве-
стий о смерти Пушкина или 
Достоевского. 

■
...У Александра Островского 
была не слишком бурная, но 

писателя не приняла и сама 
стала жертвой чувств, полю-
бив человека, бессовестно ее 
обобравшего. После этого 
Островский резко поменял 
стиль личной жизни: офици-
ально женился на актрисе Ма-
рии Бахметьевой, игравшей 
в Малом театре. До того тихая 
жизнь драматурга стала бур-
ной: у них родились шестеро 
детей, но главное — Мария 
Васильевна предпочитала 
жить ярко и с размахом. 
Островскому, получавшему 
неплохие гонорары, приходи-
лось весьма непросто матери-
ально. Не спасло даже распо-
ложение к нему императора 
Александра III, положившего 
драматургу пенсию в три ты-
сячи с копейками рублей — 
весьма ощутимую сумму по 
тем временам. Островский 
постоянно нуждался, а к тому 
же славился широтой души 
и был безотказен, силясь по-
могать всем, кому мог. 
Писал он много, подолгу вы-
нашивая пьесы, а потом до-
вольно быстро их «выплески-
вая». Бывало, Островский вы-
езжал за границу — оказывал-
ся в Европе как представитель 
русской культуры, но «загра-
ницей», в отличие от многих  
других писателей, не вдохнов-
лялся. 
По счастью, пусть не так про-
сто, как кажется, но пьесы 
Островского обрели свой 
дом — Малый театр. Кстати, 
трагический и горький эпи-
зод тоже связан у Островского 
именно с этим театром. Заду-
мывая дебютную пьесу, упо-
мянутое произведение «Бан-
крот, или Свои люди — со-

чтемся», Александр Николае-
вич по доброте душевной 
привлек в соавторы актера-
неудачника. Но дуэт как-то не 
сложился, Островский про-
должил работу один. Он читал 
«Банкрота», уже запрещенно-
го к постановке, в литератур-
ных клубах и кружках, а тем 
временем к нему пришла из-
вестность — в театре с успе-
хом прошли «Бедность не по-
рок» и «Не в свои сани не са-
дись». Как и следовало ожи-
дать, успех спровоцировал 
волну зависти, а там и досу-
жие разговоры — мол, 
а пьеску-то не Островский на-
писал, а как раз тот самый ак-
тер-неудачник… И хотя исти-
на была восстановлена, до нее 
надо было дожить… 
Пьесы Островского нрави-
лись людям, поскольку, поми-
мо прочего, в основном были 
позитивны и дарили внутрен-
ний свет — пусть и дальний. 
Великий русский драматург 
верил и внушал читателям 
своих пьес убежденность 
в том, что мир можно испра-
вить — хотя бы чуть-чуть. 
...Герои Островского вошли 
в нашу жизнь и заняли в ней 
свои места. Трагическая Ла-
риса и красавец-соблазнитель 
Паратов, Ераст из «Сердце не 
камень», Сашенька Негина… 
У всех героев Островского — 
яркая речь, проникающая 
в глубину души зрителя. 
Играть плохо Островского не-
возможно, поэтому и сейчас 
он остается мерилом актер-
ского таланта. Соединение 
Островского и Малого теа-
тра — это тот роман, который 
не имеет шансов на забвение.

ОН НАПИСАЛ 
БЕЗ МАЛОГО 

50 БЛИСТАТЕЛЬНЫХ 
ПЬЕС И СДЕЛАЛ 
МНОЖЕСТВО 
ПЕРЕВОДОВ 
ЗАРУБЕЖНЫХ 
КЛАССИКОВ 

все же примечательная лич-
ная жизнь. Ее можно было бы 
и не затрагивать, если бы она 
так или иначе не отражалась 
на его творчестве. 
Много лет драматург жил не-
венчанным с женщиной про-

стого происхождения, но до-
брой и чуткой Агафьей Ива-
новной Ивановой. Вместе они 
пережили немало горя — 
у них родились и погибли пя-
теро детей. Все отмечали 
скромность и беззаветность 

Агафьи Ивановны, Агаши, но 
когда она тяжело болела, на 
писателя нашло буквально 
помрачение рассудка — он 
влюбился в актрису Любовь 
Павловну Косицкую. Для нее 
и, главное, с нее он создал об-

раз Катерины Кабановой 
в «Грозе», подарив любимой 
женщине потрясающую роль. 
Но Косицкая, сыгравшая 
в итоге Катерину и задавшая 
некий тон в ее исполнении на 
долгие годы вперед, любви 

Александр Николаевич Островский (12.04.1823 – 14.06.1886) 
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нил мастер центра «Велий» 
Алексей Новиков.
Вначале выполнять работу 
было непривычно. Штихель 
так и норовил свернуть в сто-
рону, так и хотелось взять его 
не так, как надо. То тут, то там 
влезали ошибки, неровности. 
Линии вылезали, куда им 
вздумается. Еще очень хоте-
лось вести длинные черточки, 
как можно дольше не отрывая 
инструмент от полотна. 
— Но это опасно, — преду-

предил мастер. — Предпи-
сание делать небольшие, 
короткие надрезы роди-
лось не из воздуха, оно 
связано с техникой без-
опасности. Выполняя 
короткие надрезы, мы 

прикладываем меньше уси-
лий, а значит, снижаем риск 
пораниться, если инструмент 
вдруг сорвется. 
Во время работы одной рукой 
я выполняла рисунок по тра-
фарету. Другой придержива-
ла дощечку. Правая и левая 
руки при этом должны нахо-
диться примерно на одном 
уровне, но важно, чтобы нера-
бочая ладонь не лежала «на 
пути» инструмента. Штихель 
может соскочить и оставить 
царапину на руке. 
Во время мастер-класса я смо-
трела, как работают другие 
ученики. Они выполняли 
сложные работы. Первый вы-
резал ложку, другой — слож-
ные орнаменты. Мастер Ната-
лья Бондарь давала советы 
«продвинутому» резчику. 
— Притормози, — говорила 
она. — При работе важно смо-
треть, насколько объемен 
и реалистичен рисунок. 
Наталья помогала и мне. По-
рой она поправляла положе-
ние рук или подсказывала, 
как вернее вести линию. 
На уроке мне показалось, что 
трафаретная резьба сложная. 
Это занятие требует большого 
внимания и усидчивости. Но 
оказалось, что вся работа за-
няла у меня около часа, вклю-
чая инструктаж — совсем ма-
ло для новичка! После урока 
мастер Алексей Новиков по-
хвалил меня. 
— Работа хорошая, аккурат-
ная. В любом деле главное — 
практика. Потренируешься 
немного, и будут получаться 

витков. Но есть и геометриче-
ские элементы. По словам На-
тальи Бондарь, чтобы с трафа-
ретной резьбы перейти на 
сложную Абрамцево-Кудрин-
скую технику, нужно 3–4 ме-
сяца тренировок. 
На мастер-классе я работала 
с березовой фанерой. Мы 
с мастером Алексеем Новико-
вым начали с покраски бру-
сочка. Для фона выбрали чер-
ный цвет — чтобы придать 
максимальную контраст-
ность. Пока краска сохла, 
я придирчиво осматривала 
трафареты для будущего ри-
сунка. Начать решила с мало-
го. Я понимала, что новичку 
сразу же создать шедевр не 
под силу, поэтому старалась 
выбрать что попроще и по-
меньше. И тут мне на глаза 
попалась очаровательная со-
ва. Нахохленная, с больши-
ми глазами, как будто толь-
ко что проснулась и еще не 
понимает, что происхо-
дит. Очень похоже на ме-
ня по утрам! И как я могла 
пройти мимо? 
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Работа без перерывов и выходных

Традиционно 19 апреля 
отмечается День рос-
сийской полиграфии. 
В преддверии праздни-

ка наш юнкор отправился 
в типографию, чтобы узнать 
об особенностях современ-
ной печати и людях, которые 
за это отвечают. 
В историческом здании 1850 
года постройки почти в центре 
Москвы помещения оформле-
ны в стиле лофт: дореволюци-
онная кирпичная кладка, ми-
нималистичный стиль инте-
рьера, немного мебели. Меж-
ду этажами оборудован 
небольшой грузовой лифт, 
с помощью которого доставля-
ются материалы. В рабочих 
помещениях — множество 
станков самого разного назна-
чения: для резки, ламинирова-
ния, скрепления страниц. 
— Некоторые из машин ред-
кость даже для Москвы, на-
пример, японский станок 
MGI, позволяющий делать 
многослойную тактильную 
печать, единственный аппа-
рат в России, — обращает мое 
внимание менеджер «Хоро-
шей типографии» Анастасия 
Верховская, которая и прово-
дит для меня экскурсию.
Сегодня все больше появляет-
ся типографий, которые вы-
бирают цифровой способ пе-
чати, и эта — не исключение.  
Он рассчитан на небольшие 
тиражи, до тысячи экземпля-
ров, в то время как офсетная 
печать — на большие объе-
мы. Да и технологии нанесе-
ния краски разные: если при 
офсетной печати изображе-
ние наносится с помощью 
промежуточного звена (фор-
мы, пластины), то при цифро-
вой — непосредственно на 
материал. Именно поэтому 
последняя  более оператив-
ная, она не требует долгой 
подготовки, что является клю-
чевым критерием для боль-
шинства типографий. 
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Вызов, брошенный с орбиты

В Международный день 
космонавтики состоя-
лась премьера «Вызо-
ва» — первого фильма, 

снятого на орбите. Один из 
главных премьерных киноте-
атров страны «Октябрь» бук-
вально трещал по швам: пре-
мьерный показ посетили поч-
ти три тысячи человек. И это 
полностью оправдано, ведь 
фильм действительно уни-
кальный. В октябре 2021 года 
актриса Юлия Пересильд и ре-
жиссер Клим Шипенко прове-
ли 12 дней на Международной 
космической станции (МКС). 
Сюжет, в отличие от визуаль-
ного оформления, достаточно 
предсказуем: торакальный 
хирург Евгения, едва справля-
ющаяся с бытовыми пробле-
мами и триггерами из про-
шлого, работает в Боткинской 
больнице и воспитывает дочь-
подростка, которую она не 
может контролировать из-за 
постоянной занятости. В это 
время на Международной кос-
мической станции (МКС) слу-
чается происшествие: грудь 
космонавта задевает обломок 

старого спутника. Коллега 
оказывает первую помощь, 
следуя инструкциям с Земли, 
но этого оказывается недоста-
точно — состояние постра-
давшего ухудшается. После 
долгих совещаний было реше-
но отправить на МКС хирурга 
для проведения первой опера-
ции в космосе. 
Несмотря на простоту сюже-
та, фильм вызывает эмоции: 

трогательные сцены с Юлией 
Пересильд и Милошем Бико-
вичем, сыгравшими главные 
роли, напряженная хирурги-
ческая операция в невесомо-
сти и радостный эпизод воз-
вращения на Землю. На мой 
взгляд, все это — благодаря 
подбору актеров и их безу-
пречной игре. Кстати, на 
экране появились и реальные 
космонавты: Олег Новицкий, 
Антон Шкаплеров, Петр Ду-

бров. Они тоже стали героями 
фильма, сыграв эпизодиче-
ские роли.
Нельзя не отметить и опера-
торскую работу: в фильме 
почти нет статичных кадров, 
что создает ощущение полета 
и невесомости. Даже не заме-
чаешь, как начинаешь ощу-
щать себя в космосе.
На меня, как и, уверена, на 
большинство зрителей, осо-

бое впечатление 
произвело то, что 
фильм снимался 
не в декорациях, 
а на настоящей 
МКС. Когда осозна-
ешь, что часть ка-

дров снималась в космосе, 
фильм воспринимается со-
вершенно иначе: как будто из 
ниоткуда появляется неверо-
ятное восхищение, которое 
держит на протяжении не-
скольких дней после просмо-
тра. И заставит посмотреть 
этот фильм еще неоднократ-
но. Кстати, в широкий прокат 
«Вызов» выходит 20 апреля.
КИРА ПРОКАЕВА
edit@edupressa.ru

Деревянная гравюра за час

Резьба по дереву — дав-
ний народный промы-
сел. Активно в России 
им начали заниматься 

в XVI веке. Сейчас этот промы-
сел получает новые формы, 
а научиться древнему ремеслу 
на современный лад можно 
и в Москве, в Центре народно-
го прикладного творчества. 
Мое знакомство с мастерской 
началось со встречи с членом 
Союза художников декора-
тивно-прикладного творче-
ства и основатель-
ницей центра Ната-
льей Бондарь. Она 
рассказала, что 
здесь обучают бо-
лее чем 21 виду 
творчества. Желаю-
щие могут вырезать 
посуду, поработать 
с берестой или по-
лепить из глины. Я пришла, 
чтобы попробовать загадоч-
ную для меня технику контур-
ной резьбы по дереву. 
В мастерской рассказали, что 
существуют три уровня резь-
бы. Контурная техника — са-
мая легкая. Чуть сложнее гео-
метрическая резьба. И самый 
сложный вид — Абрамцево-
Кудринская техника. В ней 
присутствует рельефный ор-
намент из веток, листьев и за-

вздумается. Еще очень хоте
лось вести длинные черточки, 
как можно дольше не отрывая 
инструмент от полотна. 
— Но это опасно, — преду-

предил мастер. — Предпи-
сание делать небольшие, 
короткие надрезы роди-
лось не из воздуха, оно 
связано с техникой без-
опасности. Выполняя 
короткие надрезы, мы 

прикладываем меньше уси-
лий, а значит, снижаем риск 
пораниться, если инструмент 
вдруг сорвется. 
Во время работы одной рукой 
я выполняла рисунок по тра-
фарету. Другой придержива-
ла дощечку. Правая и левая 
руки при этом должны нахо-
диться примерно на одном 
уровне, но важно, чтобы нера-
бочая ладонь не лежала «на 
пути» инструмента. Штихель 
может соскочить и оставить 
царапину на руке. 
Во время мастер-класса я смо-
трела, как работают другие 
ученики. Они выполняли 
сложные работы. Первый вы-
резал ложку, другой — слож-
ные орнаменты. Мастер Ната-
лья Бондарь давала советы 
«продвинутому» резчику. 
— Притормози, — говорила 
она. — При работе важно смо-
треть, насколько объемен 
и реалистичен рисунок. 
Наталья помогала и мне. По-
рой она поправляла положе-
ние рук или подсказывала, 
как вернее вести линию. 
На уроке мне показалось, что 
трафаретная резьба сложная. 
Это занятие требует большого 
внимания и усидчивости. Но 
оказалось, что вся работа за-
няла у меня около часа, вклю-
чая инструктаж — совсем ма-
ло для новичка! После урока 
мастер Алексей Новиков по-
хвалил меня. 
— Работа хорошая, аккурат-
ная. В любом деле главное — 
практика. Потренируешься 
немного, и будут получаться 

с мастером Алексеем Новико
вым начали с покраски бру-
сочка. Для фона выбрали чер-
ный цвет — чтобы придать 
максимальную контраст-
ность. Пока краска сохла, 
я придирчиво осматривала 
трафареты для будущего ри-
сунка. Начать решила с мало-
го. Я понимала, что новичку 
сразу же создать шедевр не 
под силу, поэтому старалась 
выбрать что попроще и по-
меньше. И тут мне на глаза 
попалась очаровательная со-
ва. Нахохленная, с больши-
ми глазами, как будто толь-
ко что проснулась и еще не 
понимает, что происхо-
дит. Очень похоже на ме-
ня по утрам! И как я могла 
пройти мимо? 

езьба по дереву — дав-
ний народный промы-
сел. Активно в России 
им начали заниматься 

в XVI веке. Сейчас этот промы-
сел получает новые формы, 
а научиться древнему ремеслу 
на современный лад можно 
и в Москве, в Центре народно-
го прикладного творчества. 
Мое знакомство с мастерской 
началось со встречи с членом 
Союза художников декора-
тивно-прикладного творче-
ства и основатель-
ницей центра Ната-
льей Бондарь. Она 
рассказала, что 
здесь обучают бо-
лее чем 21 виду 
творчества. Желаю-
щие могут вырезать 
посуду, поработать 
с берестой или по-
лепить из глины. Я пришла, 
чтобы попробовать загадоч-
ную для меня технику контур-
ной резьбы по дереву. 
В мастерской рассказали, что 
существуют три уровня резь-
бы. Контурная техника — са-
мая легкая. Чуть сложнее гео-
метрическая резьба. И самый 
сложный вид — Абрамцево-
Кудринская техника. В ней 
присутствует рельефный ор-
намент из веток, листьев и за-

ОПЫТ В Центре на-
родного приклад-
ного творчества 
прошел мастер-
класс по контур-
ной резьбе по де-
реву. Освоить это 
старинное ремес-
ло решила и наш 
юнкор. 

10 апреля. Юнкор 
Диляра Рахманова 
самую простую 
технику резьбы 
по дереву — 
контурную — 
освоила всего 
за час 

Удобный спорт 
для каждого двора

Международный день 
настольного тенниса 
празднуется 23 апре-
ля. Этот вид спорта 

появился чуть больше века на-
зад в Англии. Принято счи-
тать, что его рождением мы 
обязаны погоде, которая 
в этой стране не благоприят-
ствовала развитию столь лю-
бимого англичанами большо-
го тенниса. Попытки перене-
сти игру в помещение приве-
ли к созданию нового вида 
спорта, очень быстро сни-
скавшего популярность во 
всем мире.
С настольным теннисом я зна-
ком с детства. У нас во дворе 
всегда стоял теннисный стол, 
вечно занятый взрослыми. 
Нам с ребятами крайне редко 
удавалось поиграть. Мы тол-
кались вокруг сто-
ла, спорили об оче-
редности и с зави-
стью смотрели на 
тех, кому удава-
лось взять в руки 
ракетку и провести 
пару партий. Мы не умели 
играть, правила знали весьма 
условно, но хватало и этого: 
всегда было весело.
Потом теннис «настиг» меня 
в школе: на первом этаже, в 
зоне, которую принято назы-
вать «рекреационной» (ис-
пользуемой для отдыха на пе-
ременах), вдруг возник стол. 
Без сетки — ее выдавали стро-
го после уроков, чтобы никто 
не задерживался за игрой во 
время занятий. Не помогло: 
сетка очень быстро появилась 
в рюкзаке у каждого ученика 
нашей школы — она была по-
лезнее любого учебника. 
И здесь уже было мало просто 
нанести быстрый и точный 
удар. Мне недоставало знания 
правил, тактики и практики 
с опытными игроками. 
На помощь пришли родители, 
они давно увлекаются на-
стольным теннисом. Мы от-
правились в парк, где часто 
собираются заядлые игроки. 
Они подробно рассказали 

правила, но и дали несколько 
полезных советов, которые 
я надолго запомнил. Это по-
могло: я стал играть лучше 
и даже иногда побеждать.
Но для меня это только отлич-
ный способ провести свобод-
ное время, а вот москвич 
Алексей Пузенькин занимает-
ся настольным теннисом се-
рьезно. Он пришел в этот 
спорт девять лет назад и уже 
успел принять участие более 
чем в сотне турниров. 
— Этот спорт крайне динами-
чен, развивает скорость реак-
ции и принятия решений, — 
говорит Алексей о пользе на-
стольного тенниса. — Встре-
чи с разными оппонентами 
и новыми стилями игры тре-
буют от игрока высокой кон-
центрации, самоконтроля 

и умения адаптироваться 
к постоянно меняющимся ус-
ловиям. Регулярные трени-
ровки благотворно влияют на 
здоровье: снижается вес, 
укрепляются мышцы спины, 
рук, плеч.
Чтобы начать заниматься 
этим спортом, не нужно дале-
ко ходить: специальный стол 
сейчас есть практически 
в каждом московском дворе. 
Да и специальной подготовки 
не требуется. 
— Главное в настольном тен-
нисе — отбить мяч в чужую 
половину стола. Пусть ты 
бьешь «криво», медленно или 
высоковато подбрасываешь 
мяч, — ты победил, если от-
бил больше раз, чем сопер-
ник. Но стол специально сде-
лан так, чтобы нельзя было 
дотянуться до любой точки, 
стоя на одном месте. Поэтому 
для сохранения мяча важно 
с самого начала не лениться 
двигаться, заранее подходить 
к месту вероятного прилета 
мяча. Так его гораздо проще 
отбить, чем тянуться с места, 
изображая «балет», — совету-
ет Алексей новичкам. 
Не обязательно заниматься 
теннисом профессиональ-
но, чтобы хорошо и с удо-
вольст вием проводить за 
игрой свободное время. Ведь 
и праздник был создан не 
столько ради спорта, сколько 
для напоминания о важности 
активного отдыха. Возможно, 
стоит воспользоваться по-
водом?
РУСЛАН МАРКИН
edit@edupressa.ru

До 2023 года День на-
стольного тенниса отме-
чался 6 апреля, но было 
решено перенести 
праздник в честь 
дня рождения Айвора 
Монтегю — британского 
теннисиста, организато-
ра первого в истории 
чемпионата мира 
по этому виду спорта.

ФАКТ

Актеры Максим Стоянов, Артур Бесчастный, Юлия Пересильд и начальник летного испытательного отделения 
Центра подготовки космонавтов им. Гагарина Руслан Ельцов на съемках фильма «Вызов». Фото 2022 года 10 апреля. 

Менеджер типогра-
фии Анастасия 
Верховская демон-
стрирует работу 
плоттера, который 
используется 
для широкоформат-
ной печати

— Всю резьбу мы будем вы-
полнять штихелем, инстру-
ментом с грибовидной руч-
кой. Нужно взять его поближе 
к режущей части, как обыкно-
венную шариковую ручку, как 
будто вы собираетесь что-то 
написать. Короткими движе-
ниями водим по дощечке 
и вырезаем линии, — объяс-

более точные линии, так 
и настоящий шедевр полу-
чится, — оценил мою работу 
мастер. 
Трафаретная резьба по дереву 
чем-то напоминает рисова-
ние гравюр. Техники схожи. 
В обоих случаях нужно нано-
сить на поверхность краску. 
После — «царапать» изобра-
жение. Различны только ин-
струменты. И все же работать 
с деревом мне было намного 
интереснее и приятнее. И не 
только потому, что это было 
в новинку. Дерево теплее ме-
талла, оно как будто сохрани-
ло в себе солнечные лучи. Не 
знаю, как другим, но мне это 
ощущение помогало, дарило 
вдохновение. 
Работа ладилась быстро под 
присмотром профессионалов. 
На начальных этапах их под-
держка была важна. Мастерa 
подбадривали меня. Алексей  
помог нарисовать коготки 
для моей совы. Эта часть кар-
тины показалась мне самой 
сложной: вырезать приходи-
лось полусферы, а моих навы-
ков не хватало для такой юве-
лирной работы. 
В конце урока, увидев резуль-
тат, я испытывала огромное 
удовольствие. Я пробовала за-
ниматься разными видами 
творчества: лепила из глины, 
вышивала, рисовала картины 
по номерам. Но ни одно из 
этих занятий не подарило мне 
столько удовольствия, как 
резьба по дереву. 
ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru

ЧТОБЫ ОСВОИТЬ 
САМУЮ СЛОЖНУЮ 

ТЕХНИКУ, 
ПОТРЕБУЕТСЯ 
ПРИМЕРНО ТРИ
ЧЕТЫРЕ МЕСЯЦА 
РЕГУЛЯРНЫХ 
ЗАНЯТИЙ

Для резьбы по дереву используются ножи, стамески 
и штихели различных форм и размеров, в них легко запу-
таться. Новичкам специалисты рекомендуют приобрести 
готовый набор инструментов — там есть все необходимое.

ИНСТРУМЕНТЫ

Цифровая печать использует-
ся чаще всего для изготовле-
ния визиток, каталогов, ре-
кламной продукции. 
Для широкоформатных зака-
зов используется УФ-печать. 
От цифровой она отличается 
лишь тем, что вместо обыч-
ных красок используются спе-
циальные, которые высыхают 
под действием ультрафиоле-
та. Благодаря этому изделие 
становится более износостой-
ким и долговечным, краски 
практически не выцветают. 
В типографии работают люди 
разных специальностей. Сна-
чала менеджер изучает поже-
лания клиента и составляет 
техническое задание, кото-
рое затем переходит печат-

нику и дизайнеру, который 
и воплощает пожелания 
в проекте. Инженер препрес-
са готовит созданный макет 
к печати: проверяет соответ-
ствие цветов, других параме-
тров пожеланиям 
заказчика и воз-
можностям техни-
ки. В небольших 
типографиях его 
функции могут вы-
полнять дизайнер 
или печатник. Последний 
в свою очередь занимается 
непосредственным производ-
ством продукции, строго сле-
дит за процессом. Постпечат-
ник занимается обработкой 
готовой продукции: резкой, 
склейкой, брошюровкой. 

Зарплата сотрудников типо-
графии складывается из фик-
сированной ставки, обычно 
небольшой, и процентов 
с каждого проекта. В среднем 
выходит около ста тысяч в ме-

сяц, но все зависит в том числе 
и от конкретной организа-
ции. Кстати, стать сотрудни-
ком типографии даже молодо-
му специалисту несложно. 
— Таких специалистов, кото-
рые приходят и сразу все зна-
ют, довольно мало, — говорит 

Анастасия Верховская. — По-
этому, когда к нам приходит 
человек, он обязательно про-
ходит стажировку, и мы его 
всему обучаем. 
От печатника зачастую требу-
ется опыт работы с промыш-
ленными станками. Самое 
главное в профессии — уме-
ние вовремя найти и устра-
нить неполадки, потому что 
даже простое зажевывание 
бумаги может повлечь за со-
бой ремонт всей машины, ко-
торый в последнее время стал 
особенно дорогим, а самое 
главное — очень долгим. А это 
может привести к остановке 
целой типографии. 
ЛЕОНИД КУНЯШЕВ
edit@edupressa.ru
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Ученики дружно 
украсили школу

Субботник — это всегда праздник! Так 
было и в моей молодости. На улицах 
звучала музыка, все выходили из дома, 
чтобы сделать город еще лучше, чище, 
красивее. Было настроение всеобщего 
подъема, единения. Можно было уви-
деть изменения, сделанные своими 
руками, здесь и сейчас, и это очень 
вдохновляло. 
Эту добрую традицию мы продолжаем 

и сегодня. Конечно, на всех территориях нашего образо-
вательного комплекса в Гагаринском районе прошел тра-
диционный субботник. К нему мы, как и всегда, готови-
лись заранее, продумывали фронт работ для ребят, чтобы 
это была не просто посильная физическая нагрузка, но 
и еще что-то познавательное, чтобы они испытали ра-
дость о того, что делают для своей школы. 
Отмечу, что месячник благоустройства идет уже давно, 
и за это время наши службы практически полностью при-
вели все школьные здания и их терри-
тории в порядок. Казалось бы, для де-
тей уже не осталось ничего, чем бы 
они могли еще помочь. Предложили 
ребятам подумать, как внести свой 
вклад в будущее и украсить школу. 
Так, ученики начальной школы на суб-
ботнике расписывали беседки для до-
школьников. В прошлом году они на-
чали рисовать на них птиц и зверей, 
в этом году добавили бабочек. 
И я с удовольствием приняла участие 
в этом процессе вместе с ними. Вместе 
с Советом ветеранов Гагаринского 
района наши ученики привели в поря-
док мемориальные доски А. И. Родим-
цеву и И. И. Людникову: протерли их от пыли, убрали му-
сор вокруг, возложили цветы и, конечно, пообщались 
с ветеранами. 
Старшеклассники на субботнике убирали листву, покра-
сили то немногое, что осталось доделать, а еще сделали 
гирлянды для украшения территории дошкольного отде-
ления. Целый день они трудились и были очень довольны 
результатом, а уж как будут рады наши малыши, когда 
придут и увидят приготовленный для них сюрприз.
Кстати, дошколята тоже приняли участие в субботнике, 
правда, накануне, в пятницу. Они вооружились тряпка-
ми, граблями, лопатками и помогли убрали территорию. 
А в субботу наши службы как раз докрасили там уже со-
всем чистые малые архитектурные формы. Ученики еще 
одного школьного корпуса решили, что пора обновить 
кормушки на территории и экологический паспорт рас-
тений. Они описали все растения, которые у нас есть, по-
ставили таблички возле них, определили, как за ними 
ухаживать.
На мой взгляд, очень важно, чтобы дети сами учились ви-
деть, где они могут приложить свои усилия, чтобы облаго-
родить, добавить, улучшить мир вокруг себя. Необяза-
тельно мыть свои классы, потому что это хорошо делают 
специальные сотрудники. А вот улучшить простран-
ство — добавить рисунки, переставить мебель, повесить 
гирлянды— это возможный подход к организации суб-
ботников в школе. Если ребенок приложит свои усилия, 
то он и будет считать каждый уголок школы своим. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕЛЕНА 
ОРЛОВА
ДИРЕКТОР 
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Прогулка по благоустроенной 
набережной станет приятнее

На улице Малая Набережная 
ранним субботним утром бы-
ло многолюдно — здесь собра-
лись активисты не только из 
Покровского-Стрешнева, но 
и из соседних районов, чтобы 
принять участие в традицион-
ном субботнике. Инвентарь 
для работы, который активно 
разбирали люди, был предо-
ставлен местным ГБУ «Жи-
лищник».
— Это знаковая территория, 
которую мы ежегодно приво-
дим в порядок после зимы. 
В рамках субботника красим 
лавки, урны, прогребаем газо-
ны. Всем участникам меро-
приятия выдали веерные 
грабли, лопаты, мешки для 
мусора. Также мы заранее 
подготовились и заказали 
специальные бункеры для вы-
воза отходов, — говорит заме-
ститель директора ГБУ «Жи-
лищник района Покровское-
Стрешнево» по благоустрой-
ству Арам Кейян.
Кстати, во время субботника 
произошло еще одно событие, 
примечательное для жителей 
района. Участники мероприя-
тия совместно с сотрудниками 
ФКУ «Ространсмодернизация» 
обустроили вдоль набереж-
ной яблоневую аллею, посвя-
щенную героям-летчикам Ве-
ликой Отечественной войны, 
проживающим в Северо-За-

падном округе (СЗАО). Всего 
высадили 23 яблони сорта 
«рэд скарлет». К высадке дере-
вьев присоединился и пре-
фект СЗАО Алексей Пашков.
— Мы всегда с радостью стано-
вимся частью этого общего-
родского события. Многие 
местные жители сегодня выш-
ли приводить в порядок не 
только собственные дворы, но 
и наши парки. В этом им также 
помогают сотрудники управы, 
префектуры округа, комму-
нальные службы района. У нас 
в округе очень много зеленых 
территорий, где люди любят 
отдыхать и просто хорошо про-
водить время. Мы гордимся 
этим фактом, поэтому всегда 

заботимся о таких местах. А се-
годня еще и открыли Аллею 
Героев, которая сохранит па-
мять о них среди тех, кто гуля-
ет по этой набережной, — от-
мечает Алексей Пашков.
Рядом с аллеей активисты 
также установили памятную 
табличку. 
После нескольких часов рабо-
ты многие участники меро-
приятия подкрепились кашей 
и выпили вкусного чая, кото-
рые были приготовлены здесь 
же, на полевой кухне. 
— Мы с сыном постоянно гу-
ляем вдоль этой набережной, 
поэтому приятно видеть ее 
чистой и ухоженной. Да и ок-
на нашей квартиры на нее вы-

ходят. Поэтому решили при-
ложить руку к тому, чтобы на-
ше любимое место было еще 
лучше и чище, — объясняет 
местная жительница Ольга 
Куликова, которая приняла 
участие в акции вместе с сы-
ном Владиславом.
Не остался в стороне и депу-
тат Госдумы Александр Мажу-
га, который также посетил 
субботник.
— Наш округ считается эколо-
гическим оазисом города. 
Этот статус поддерживается 
благодаря бережному отно-
шению наших жителей. Ведь 
яблони — это не просто краси-
вые цветущие деревья, но 
и плоды, которые будут радо-

вать отдыхающих здесь мно-
го-много лет, — говорит он.
До середины дня активисты 
с небольшими перерывами на 
перекус очищали территорию 
набережной. Благодаря их 
упорному труду справиться 
с задачей удалось гораздо бы-
стрее, чем рассчитывали ор-
ганизаторы. 
— Настроение — потрясаю-
щее. Мы пришли сюда вместе 
с друзьями и под бодрую па-
триотическую музыку убрали 
мусор, помогли заново выкра-
сить лавочки, — радуется 
местная жительница Юлия 
Логинова.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Возле памятника ополченцам 
теперь цветет сирень

Убрали сквер, посадили 
деревья, повесили скворечники

В субботу жители Замо-
скворечья приняли участие 
в общегородском субботни-
ке, а также высадили кусты 
сирени в знаковых местах 
района. 

Участие в уборке территорий 
Замоскворечья приняли со-
трудники управы и местного 
«Жилищника», муниципаль-
ные депутаты, общественные 
советники, члены Совета ве-
теранов, Молодежной палаты 
и, конечно, активные жители 
района. 
Как сообщают специалисты 
управы, всего за этот день бы-
ли убраны и приведены в по-
рядок три сквера, три круп-
ных жилых квартала, несколь-
ко дворов. 
Помимо этого, на территории 
района было высажено почти 
семь десятков деревьев и ку-
старников. Например, в квар-
тале 1296 теперь красуются 
молоденькие туи и юная бе-
резка, горная ель и пионы. По-

заботились в этот день и об 
озеленении местных дворов. 
На улице Татарская, 5, посади-
ли 15 кустов барбариса и две 
молодые липы. А двор перед 
домом 40–42 на Космодами-
анской набережной теперь 
украшают два клена. 
Не забыли в районе и о всерос-
сийской акции «Сирень Побе-
ды». После того как привели 
в порядок Сквер ополченцев 
Замоскворечья и помыли там 
памятник, активисты высади-
ли здесь молодые кусты сире-
ни. Такие же растения появи-
лись в этот день перед зданием 
школы № 1259 в 5-м Монетчи-
ковском переулке.
— В этот день на уборку выш-
ли не только те, кто обязан это 
делать ежедневно, но и те, кто 
захотел присоединиться к ак-
ции. И очень радостно, что 
таких людей оказалось мно-
го, — отметил глава управы 
района Алексей Устоев. 
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@ vm.ru

В субботнике, который про-
шел в Южном Орехове-Бори-
сове, принял участие заме-
ститель председателя Мос-
гордумы Степан 
Орлов (на фото). 
Депутат рассказал 
«ВМ», почему этот 
день — очень 
важная городская 
традиция.

Субботник в райо-
не Орехово-Бори-
сово Южное традиционно 
прошел в Гурьевском проезде, 
где расположен большой зеле-
ный сквер. Активисты и мест-
ные жители не просто прибра-
ли там, но и высадили новые 
деревья, повесили скворечни-
ки.
Мероприятие проходит на 
данной территории уже мно-
го лет в силу того, что это ме-
сто у местных жителей очень 
популярно, а значит, здесь 
всегда должны быть чистота, 
порядок, комфорт. 

— Субботники — это прекрас-
ная традиция, которая дей-
ствительно существует вне 
времени и вне политики. Важ-

но, что она закла-
дывает в каждом из 
нас понятие о том, 
что нужно забо-
титься о своем род-
ном доме и окру-
жающих местах. 
Мне кажется, такой 
«субботник» дол-
жен быть в голове 

каждый день у всех москви-
чей — нужно думать, как не на-
мусорить, как сделать то или 
иное место в любимом районе 
еще лучше и ухоженнее, — рас-
сказал Степан Орлов.
Важно, что к субботнику при-
соединились и совсем юные 
жители района — они с радо-
стью работали лопатой, помо-
гая взрослым сажать деревья 
в сквере и собирать в мешки 
мусор. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Жители района 
Покровское- 
Стрешнево 
в субботу приня-
ли участие в бла-
гоустройстве 
прогулочной зо-
ны вдоль Дери-
вационного ка-
нала. «ВМ» при-
соединилась 
к мероприятию.

городская среда

15 апреля 10:50 Префект СЗАО Алексей Пашков (слева) и депутат Госдумы РФ Александр Мажуга сажают яблоню в сквере на улице Малая Набережная во время 
субботника. Теперь здесь появится Аллея Героев-Летчиков, посвященная жителям округа, чьи подвиги вписаны в летопись Великой Отечественной войны

Связь поколений возникает, когда люди 
разного возраста делают общее дело

Дети помогли героям лесной сказки очистить от мусора 
территорию любимого музея-заповедника 

Жители поселения Рязанов-
ское в Новой Москве дружно 
вышли на субботник, чтобы 
привести в порядок террито-
рию, на которой они живут. 
Вместе с ними в работах 
по благоустройству принял 
участие корреспондент 
«ВМ». 

Утро для выходного дня выда-
лось ранним. Побаловало 
солнце. На небе ни тучки. Не-
много прохладно. Апрель раз-
бавил весеннее тепло утрен-
ним морозцем. Однако это не 
помешало всем дружно споза-
ранку приняться за уборку 
парков, скверов, дворовых 
территорий. Всем хочется ви-
деть родное поселение чи-
стым и ухоженным. 
С ушедшим снегом комму-
нальные службы еще в нача-
ле апреля приступили к тра-
диционному месячнику по 
наведению порядка. А в ми-
нувшую субботу власти посе-
ления пригласили к уборке 
жителей, что нашло у них са-
мый живой отклик. В первых 
рядах традиционно с метла-
ми, лопатами и кистями мо-
лодежь.
— Субботник нас объединяет 
в наведении порядка на об-
щественной территории в на-
шей своеобразной гостиной. 
Кроме придомовой террито-
рии у нас есть своя аллея ве-
теранов, набережная реки, 
ставшие любимыми местами 
отдыха. Смотришь и гор-
дишься тем, что мы не просто 
здесь живем, но и любим свое 
поселение. У нас душевное 
место. Мы в нашей Молодеж-
ной палате часто проводим 
мероприятия под названием 
«Связь поколений». Суббот-
ник — самая настоящая связь 
поколений, когда мы вместе 
с родителями прибираем 
в своем доме, вместе работа-
ем. Помню, как мы выходили 
убирать свой двор еще в дет-
ском саду. В школе нас учили 
следить за чистотой и поряд-
ком в классе. Коллективный 
труд всегда идет на пользу. 
Мы становимся сплоченнее, 
дружнее, помогаем нашей 
Новой Москве, — рассказы-

вает председатель Молодеж-
ной палаты поселения Ряза-
новское Иван Гуськов.
Поселянам не все равно, где 
они живут и отдыхают. Ин-
вентарь получали не ради эф-
фектного селфи. Субботники 
стартуют традиционно в де-
сять утра. Но никто не придер-
живается каких-то графиков. 
Многие вышли на улицу го-
раздо раньше и сами опреде-
ляли для себя фронт работ. 
Тем более что никакой реги-
страции желающих работать 
нет. Причем чувствуется, что 
здесь понимают: просто со-
брать мусор для дальнейшего 
вывоза — полдела.
— Мы сортируем все, что по-
падается на нашем пути. Кры-
шечки от бутылок, полиэти-
лен, пластик, железо, дерево, 
батарейки, бумагу и многое 
другое разделяем, понимая, 
что так мы не только уберем 
в своем доме, но и поможем 
природе, сделаем планету чи-
ще, — говорит куратор Моло-
дежных палат Троицкого 
и Новомосковского админи-

стративных округов города 
Москвы Анастасия Орлова.
Особое внимание уделили ре-
ке. Это любимое место отдыха 
не только для горожан, но 
и для рыбаков, которые заме-
тили, что забота о водоеме 
приносит плоды в виде воз-
росшего улова.
— Наша Десна похорошела. 
Раньше вдоль берега всегда 
было много мусора. Посколь-

ку я участвую практически во 
всех субботниках, которые 
здесь проводятся, то замечаю, 
что с каждым годом нам при-
ходится собирать меньше бу-
тылок, пакетов и прочих сле-
дов нерадивых отдыхающих. 
Я ведь живу с здесь с 2000 года 
и могу сравнивать. У нас жи-
вописное место, природа, эко-
логия, — говорит житель по-
селка Андрей Циммерман.
Свежее утро и легкий морозец 
не помешали генеральной 
уборке. Администрация посе-
ления позаботилась о том, 
чтобы согреть всех горячим 
чаем и гречневой кашей с мя-
сом, развернув на централь-
ной площади поселка поле-
вую кухню.
В Рязановском никого специ-
ально работать не приглаша-
ли. Было известно о проведе-
нии субботника не в обяза-
тельном порядке. Люди при-
выкли каждую весну наводить 
порядок потому, что понима-
ют — здесь им жить.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ 
b.abdullaev@vm.ru

В музее-заповеднике «Цари-
цыно» в рамках субботника 
для самых юных посетителей 
провели детский плоггинг — 
забег, во время которого они 
собрали мусор.

У первого Оранжерейного 
корпуса мальчишек и девчо-
нок встречает сотрудник пар-
ка Ильдар Сибгатуллин, наря-
женный лесным эльфом, с зе-
леным париком на голове.
— Ребята, как вы видите, уже 
сошел снег. Но нашему парку 
тяжело, так как на земле оста-
лось много мусора: давайте 
поможем ему, — просит ска-
зочный герой. — Сейчас моя 
помощница, лесная фея, раз-
даст вам перчатки, и мы побе-
жим по тропинкам. Если уви-
дите бумажки и другой мусор, 
то поднимайте и бросайте 
в пакеты.
Девочки и мальчики разбира-
ют разноцветные перчатки 
и вместе с Ильдаром Сибга-
туллиным начинают неспеш-

ный забег вокруг оранжерей-
ных корпусов. Ни одно дерев-
це, ни один кустик не оста-
лись без внимания детей. Все 
же для них все это — веселая 
игра. 

— Мы очень любим гулять 
в парке, и, когда узнали о ме-
роприятии, дочка настояла, 
чтобы мы сюда пришли, — го-
ворит Аида Шайдабекова, ма-
ма пятилетней Амиры (девоч-

ка как раз несет собранные 
фантики волонтеру Екатери-
не Кусакиной, исполняющей 
роль лесной феи).
Постепенно пакеты для мусо-
ра в руках заполняются. В ос-
новном детвора несет какие-
то мелкие бумажки, фантики 
от конфет и шоколадок. Но, 
например, пятилетняя Елиза-
вета Мещерская бросает в па-
кет пустую литровую пачку 
из-под сока, которая лежала 
под деревом. Мама девочки 
Наталья рассказывает, что 
они уже были в прошлом году 
на субботнике. И Лизе так по-
нравилось, что она целый год 
спрашивала у мамы, когда же 
они пойдут снова убирать 
в парке. 
Всего на детский плоггинг 
пришли около двух десятков 
ребятишек. За 30 минут пол-
ностью привели в порядок тер-
риторию вокруг Оранжерей-
ного корпуса.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НАТАЛЬЯ СИБИРЯКИНА
ДЕПУТАТ СОВЕТА ДЕПУТАТОВ 
ПОСЕЛЕНИЯ РЯЗАНОВСКОЕ 

Я люблю наши субботники. 
Это великолепная идея еди-
нения людей. Электронное об-
щение нас разъединяет, а суб-
ботники сближают, позволяют 
заново знакомиться, вместе 
трудиться. Появляется ответ-
ственность за чистоту в наших 
дворах, на улицах. Человек, 
который убрал зимний мусор, 
много раз подумает, прежде 
чем бросить на землю бумаж-
ную обертку.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

15 апреля 12:14 Амира Шайдабекова (справа) помогает 
волонтеру Екатерине Кусакиной собирать мусор

15 апреля 12:13 Депутаты Совета депутатов поселения Рязановское (слева направо) Андрей 
Майоров и Наталья Сибирякина и местный активист Александр Колосков на субботнике

Один из самых больших 
парков района — «По-
кровское-Стрешнево», 
который занимает пло-
щадь 68 гектаров. Про-
тяженность береговой 
зоны в округе составля-
ет почти 100 киломе-
тров. Население района 
Покровское-Стрешнево 
составляет около 
66 тысяч человек. 
На территории района 
находится 28 улиц.
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Заслуженная артистка посетила 
пункт отбора контрактников

Ольга Кормухина зашла 
в пункт отбора через цен-
тральный вход, для чего ей 
пришлось обойти небольшую 
очередь  — столько было же-
лающих если не пойти на во-
енную службу по контракту, 
то хотя бы получить макси-
мально подробную информа-
цию. Людно было только на 
входе — внутри все спокойно, 
размеренно, хорошо органи-
зованно. 
Для заслуженной артистки 
России провели экскурсию по 
пункту отбора по всем ин-
станциям, начиная от запол-
нения анкеты и заканчивая 
отправкой уже заключивших 
контракт военнослужащих. 
— Впечатления у меня пре-
красные, — говорит Ольга 
Кормухина. — Честно говоря, 
я была в других городах — это, 
конечно, небо и земля, здесь 
постарались на славу. Ком-
фортные зоны, все прекрасно 
оформлено, чисто. Работа вез-
де налажена, видно, что здесь 
работают специалисты высо-
кого уровня. 
В зоне ожидания, помимо ди-
ванов и кресел, установили 
тренажер по управлению дро-
ном, которым могут восполь-
зоваться все желающие. 
Джойстик настоящий, имен-
но с помощью такого операто-
ры БПЛА управляют дронами. 

На мониторе трехмерная мо-
дель местности. Ольга Корму-
хина тоже попробовала себя 
в роли оператора. 
— Я раньше думала, почему 
операторы так долго учатся. 
А это большая наука. Я попро-
бовала — два раза свой дрон 
«убила», — поделилась впе-
чатлениями заслуженная ар-
тистка России. 
Ольга Кормухина поблагода-
рила всех, кто пришел в этот 
день в пункт отбора, а людей 
там было немало, причем 
разных возрастов: от моло-
дых парней до уже опытных 
мужчин. 
— У меня не было никаких 
ожиданий по поводу того, 

сколько людей я здесь увижу. 
Мне кажется, все в порядке, 
людей не мало — это точно. 
Как человек, который знаком 
с темой не понаслышке, я счи-
таю, что многие люди захоте-
ли пойти служить Родине, 
и мы очень благодарны им за 
это. Я знаю, что это за работа 
и как она трудна. И работа эта 
прежде всего мужская, — го-
ворит Ольга Кормухина. 
Народ продолжал прибывать 
в пункт отбора. Один мужчи-
на пришел, чтобы узнать, ну-
жен ли он вообще Вооружен-
ным силам. 
— Да как раз такие, как вы, 
и нужны! — говорит военнос-
лужащий в форме Воздушно-

десантных войск. — Вы знае-
те, как там врачей не хватает? 
Оказалось, что мужчина — 
медик, и даже военно-учет-
ная специальность у него 
в военном билете — «санин-
структор». 
— Промедол вколоть сможе-
те? Рану перевязать, жгут на-
ложить? — спрашивает де-
сантник, мужчина кивает. — 
Это уже отлично, а у вас еще 
и ВУС такая подходящая. 
— А где здесь взять анкету, 
чтобы заполнить? — спросил 
мужчина, взял листок, подо-
шел к столу и принялся его за-
полнять. 
Пойти на службу по контракту 
могут не только москвичи, но 

и жители других регионов 
России. В пункте отбора рас-
сматривают и кандидатуры 
граждан стран ближнего зару-
бежья. 
Специалисты пункта помогут 
оформить все документы. При 
себе нужно иметь паспорт, во-
енный билет, документ, под-
тверждающий уровень обра-
зования, копии свидетельств 
о браке и рождении детей, 
фотография 9 на 12 и две фо-
тографии 4 на 6. Также в зда-
нии пункта отбора кандидаты 
в военнослужащие по кон-
тракту проходят медицин-
скую комиссию. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Подробная информация 
о том, как поступить на во-
енную службу по контрак-
ту, размещена на офици-
альном портале мэра Мо-
сквы contract.mos.ru. Так-
же информацию можно 
получить по телефону 117 
или с помощью чат-бота 
@MskContract_bot 
в Telegram. Пункт отбора 
находится по адресу: ули-
ца Яблочкова, 5 стр. 1. 
Он работает без переры-
вов и выходных. 

справка

Накануне вы-
ходных заслу-
женная артист-
ка России Ольга 
Кормухина по-
сетила пункт от-
бора на военную 
службу по кон-
тракту и оцени-
ла профессио-
нальный подход 
к кандидатам. 

армия

Правительство утвердит программу 
экономического развития новых регионов

В зоопарки и приюты Донбасса отправили 
десятки тонн гуманитарной помощи

На этой неделе правитель-
ство России планирует ут-
вердить программу социаль-
но-экономического развития 
новых регионов. Об этом вче-
ра сообщил вице-премьер 
РФ Марат Хуснуллин.

С его слов, документ получил-
ся серьезным и комплексным.
— Мы доработали программу 
социально-экономического 
развития четырех новых реги-
онов — это Донецкая и Луган-
ская народные республики, 
Херсонская, Запорожские об-
ласти, — сказал Хуснуллин. — 
Все разногласия снялись.
Вице-премьер отметил, что, 
для того чтобы комплексно ре-
шить все существующие про-
блемы, программа развития 
подробно обсуждалась со все-
ми руководителями присоеди-
ненных территорий. 
Заведующий кафедрой поли-
тологии и социологии Россий-
ского экономического универ-
ситета имени Г. В. Плеханова 

Андрей Кошкин полагает, что 
документ очень важен для ин-
теграции новых территорий.
— Мы столкнулись со сложной 
ситуацией, когда жители четы-
рех регионов выразили жела-
ние войти в состав России, но 
в связи с действиями киевско-
го режима экономика субъек-
тов была полностью подорва-
на, — отмечает политолог. — 
Еще это происходит в период 
небывалых санкций. Но для 
российского руководства 
в первую очередь важна соци-
альная составляющая, с помо-
щью которой люди быстрее 
почувствуют себя жителями 
России.
А по мнению доктора эконо-
мических наук профессора 
Александра Сагайдака, эти 
действия позволят повысить 
эффективность управления 
как в новых регионах, так 
и в стране в целом. 
— Важно, чтобы программа 
была подкреплена соответ-
ствующими финансовыми 

и материально-техническими 
ресурсами, — считает эконо-
мист.
Руководство страны отслежи-
вает ситуацию на Донбассе на 
самом высоком уровне. Не-
давно Мариуполь посетил 
первый замруководителя ад-
министрации президента Рос-
сии Сергей Кириенко. Он про-
верил, как выполняются пору-
чения Владимира Путина по 
восстановлению мирной жиз-
ни. Сопровождал его врио гла-
вы ДНР Денис Пушилин. 
— В одной из аптек Мариупо-
ля с Сергеем Кириенко озна-
комились с ассортиментом 
и доступностью цен на лекар-
ства. Побеседовали с провизо-
ром, она подтвердила, что де-
фицита препаратов не испы-
тывают, — сказал Пушилин.
Кириенко также побывал на 
местном рынке и в отремон-
тированном Свято-Николь-
ском кафедральном соборе.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Московский зоопарк запу-
стил акцию «Доброе дело» 
по доставке гуманитарной 
помощи подобным учрежде-
ниям в Донбассе. Первые ав-
томобили с грузом отправили 
из Центра воспроизводства 
редких видов зоологическо-
го парка столицы.

Сотрудники Министерства 
сельского хозяйства и продо-
вольствия Московской обла-
сти, которые присоединились 
к благотворительной акции, 
собрали почти 22 тонны кор-
мов: мясокостную муку, сухие 
корма для кошек и собак, пше-
ницу и комбикорм. В пресс-
службе зоопарка рассказали, 
что первый груз гуманитар-
ной помощи доставят в не-
сколько зоопарков, а также 
приютов для кошек и собак. 
Зоологический парк столицы 
регулярно поддерживает 
связь с представителями по-
добных учреждений Донбас-
са, узнавая конкретные по-

требности каждой организа-
ции, а также дает подробные 
советы по грамотному содер-
жанию животных. 
— Совместно с Министер-
ством финансов Донецкой 
Народной Республики мы за-
пускаем направление для во-
лонтеров. Специалисты-зоо-
логи, ветеринары, медицин-
ские работники и просто все 
желающие оказать посиль-
ную помощь зоопаркам, нахо-
дящимся на территории Дон-
басса, могут обратиться 
к нам. А мы в свою очередь 
окажем им содействие: орга-
низуем транспорт, жилье 
и питание, — рассказывает 
генеральный директор Мо-
сковского зоопарка Светлана 
Акулова. — Животные в зоо-
парках Донбасса нуждаются 
в специальном уходе, лече-
нии, а сами учреждения — 
в ремонте и реконструкции. 
Там нужны руки, чтобы при-
водить в порядок вольеры 
и территорию.

В самом Центре воспроизвод-
ства редких видов животных 
Московского зоопарка есть 
гость с Донбасса. Здесь живет 
бурый медведь Гром, который 
только что вышел из спячки. 
Его привезли из города Кре-
менная ЛНР. Около десяти лет 
медведь жил на территории 
пивного завода. Находясь 
в непосредственной близости 
от зоны боевых действий, 
Гром долгое время находился 
в стрессе: его пугали звуки 
взрывов. Именно поэтому 
специалисты эвакуировали 
его в центр воспроизводства. 
В пресс-службе учреждения 
отметили, что Гром довольно 
быстро обжился, поправился 
и впервые в жизни лег в зим-
нюю спячку. Сейчас он чув-
ствует себя очень хорошо. Как 
только один из зоопарков 
Донбасса примет решение за-
брать Грома, мишку отправят 
на его родину. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

13 апреля 2023 года 13:05 Специалист пункта отбора на военную службу по контракту показывает певице Ольге Кормухиной, как управлять виртуальным дроном

Светлый праздник 
омрачили обстрелы
Несмотря на то что в минув-
шее воскресенье православ-
ные отмечали Пасху, воору-
женные силы Украины про-
должали обстреливать жи-
лые кварталы на Донбассе. 
Об этом вчера сообщили 
в представительстве ДНР 
в Совместном центре контро-
ля и координации вопросов, 
связанных с военными пре-
ступлениями Украины.

По данным центра, боевики 
киевского режима в пасхаль-
ную ночь выпустили по До-
нецку 20 ракет. В частности, 
обстрелу подвергся район 
Спасо-Преображенского ка-
федрального собора.
— По последним данным, 
шесть человек ранены, один 
погиб (на момент подписания 
номера. — «ВМ»), — сообщи-
ли в администрации Вороши-
ловского района. — На мо-
мент обстрела в храме и возле 
него находились несколько 
десятков человек. 
Кроме того, от снарядов, вы-
пущенных по Донецку укра-
инскими националистами, 
загорелся детский сад № 294, 
а также была повреждена ин-
фраструктура, ведущая к Кры-
тому рынку. 
Совсем иной уровень чело-
вечности демонстрирует рос-
сийская сторона. К примеру, 
накануне праздника основа-
тель ЧВК «Вагнер» Евгений 
Пригожин дал распоряжение 
отправить украинской сторо-
не большую группу военно-
пленных.
— Всех подготовьте, накор-
мите, напоите, раненых про-
верьте, чтобы врачи осмотре-
ли. Постараться надо, чтобы 
они до обеда уже туда убыли 
на территорию, — сказал 
Пригожин. 
Но киевская клика этот жест 
доброй воли проигнорирова-
ла. Равно как и страны НАТО, 
продолжающие поставлять 
Украине оружие. 
Но это все равно не помогает 
украинским националистам 
в противостоянии против Рос-
сийской армии. На донецком 
направлении, где продолжа-
ются бои за Артемовск, «ваг-
неровцы» совместно с подраз-
делениями ВДВ РФ взяли под 
контроль еще два квартала 

города. Кроме того, бойцы 
ЧВК бьются за основной же-
лезнодорожный узел населен-
ного пункта. Напомним, что 
Артемовск — очень важный 
транспортно-пересадочный 
узел. Полная потеря контроля 
над ним для боевиков киев-
ского режима может означать 
«обрушение» второй линии 
обороны ВСУ. Причем грамот-
но выстроить оборону у наци-
оналистов не получается.
— Говоря о подготовке укра-
инской армии к обороне, мы 
приходим к выводу, что ее не 
было вообще, — сообщил 
один из командиров группы 
«Вагнер», принимавший уча-
стие в штурме центра горо-
да. — Где-то есть окопы, 
какие-то маленькие огневые 
сооружения. Я думаю, они 
приняли решение просто люд-
скими ресурсами это все за-
крыть. «Бахмутская мясоруб-
ка» — это потому, что украин-
ская армия обороняет Арте-
мовск живыми людьми, 
живыми щитами.
А между тем врио главы Лу-
ганской Народной Республи-
ки Леонид Пасечник заявил, 
что в сентябре в регионе свои 
двери откроют 519 школ. Там 
большое внимание уделят 
воспитательной работе с под-
растающим поколением. 
— Будем расширять сеть спор-
тивных, театральных и раз-
влекательных секций на базе 
учебных учреждений, — сооб-
щил Леонид Пасечник.

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
ЮЛИЯ ПАНОВА
edit@vm.ru

Ну, бог войны, давай 
без передышки!

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе специ-
альной военной операции 
на Украине и Донбассе.

Точный удар
Рядовой Вадим Фролов (1)
руководил самоходной ар-
тиллерийской установкой 
«Мста-С». Во время одного из 
боев вместе с товарищами из 
гаубичного самоходно-ар-
тиллерийского дивизиона он 
выполнял задачу по артилле-
рийской поддержке мото-
стрелковых подразделений. 
Фролов умело руководил бое-
вой работой экипажа, бла-
годаря чему удалось унич-
тожить вражеский ангар 
с живой силой, техникой 
и другими материальными 
ценностями.
Понеся существенные поте-
ри, деморализованный про-
тивник вынужден был отсту-
пить на резервные позиции.
За мужество и героизм, про-
явленные при выполнении 
поставленной руководством 
задачи во время захвата вра-
жеской цели, рядовой Вадим 
Фролов был награжден госу-
дарственной наградой — ме-
далью ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени 
с мечами.

Захват плацдарма
Гвардии сержант Дмитрий 
Абдурахимов (2) несет служ-
бу в артиллерийском дивизи-
оне. Его подразделение полу-
чило задачу — необходимо 
было поддержать российские 
войска, штурмующие украин-
ские позиции. 
Стремясь сдержать наше на-
ступление, боевики киевско-
го режима обустроили эшело-
нированную оборону и созда-

ли несколько линий укрепле-
ний, дублирующих друг 
друга. Обороняющиеся наци-
оналисты вели непрерывный 
огонь по частям российской 
пехоты и позициям артилле-
рийского подразделения. Но 
наши солдаты не дрогнули — 
артиллеристы точным огнем 
поддерживали штурмовые 
группы, ни на минуту не оста-
навливая стрельбу. И ника-
кие массированные обстрелы 
со стороны противника не 
смогли сломить их боевой на-
строй. 
«Ну, бог войны, давай без пе-
редышки!» — пел Владимир 
Высоцкий. И наши артилле-
ристы дали: один только рас-
чет гвардии сержанта Дми-
трия Абдурахимова успешно 
подавил две вражеские огне-
вые точки противника, обе-
спечив штурмовикам воз-
можность продвинуться даль-
ше и захватить вражеский 
плацдарм.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих страну 
в ходе спецоперации. Их пример показывает: воинские 
традиции времен Великой Отечественной и в современ-
ной Российской армии чтят свято. 
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Куличи для беженцев 
готовили всем миром
Православная служба помо-
щи «Милосердие» запустила 
акцию «Дари радость 
на Пасху». До 23 апреля все, 
кто придет в Церковный 
штаб помощи беженцам, по-
мимо необходимой гумани-
тарной помощи получат 
праздничные куличи и шо-
коладные яйца. 

В этот светлый, солнечный 
день звон колоколов слышит-
ся даже в штабе помощи бе-
женцам. Разного размера ку-
личи ждут своих получателей 
на столе среди других продук-
тов. Социальный работник 
Юлия Афанасьевская бережно 
раскладывает их на столе, го-
товя к выдаче. По ее словам, 
в прошлом году они проводи-
ли аналогичную акцию. И лю-
ди очень радовались, когда 
помимо нужных вещей и про-
дуктов получали еще и угоще-
ния к Пасхе. 
— А еще в прошлом году после 
праздника многие храмы при-
везли нам освященные куличи 
и крашеные яйца. Думаем, 
в этом году будет то же са-
мое, — говорит Афанасьев-
ская. — Люди, которые ходят 
к нам постоянно, всегда стара-
ются отблагодарить наших со-
трудников. Одна молодая ма-
ма, например, приносит мне 
ананасы и что-то сладкое. 
Юлия с улыбкой вспоминает 
ту девушку. Когда она только 
пришла, ее ребенку было пять 
месяцев. 
— А сейчас мальчишке уже год 
и два месяца, — говорит Афа-
насьевская. — Можно сказать, 
что он вырос на моих глазах. 
Большинство куличей по-
жертвовала в Церковный 
штаб одна из хлебопекарен. 
Но несут их и обычные мо-
сквичи, которым просто не все 
равно. 
— Буквально в субботу к нам 
зашла женщина, поинтересо-
валась, здесь ли выдают кули-
чи беженцам, — вспоминает 
Афанасьевская. — Она ушла, 
а через 20 минут вернулась 
с 30 куличами. 
Люди обязательно преду-
преждают, если куличи не ос-
вящены. 

Юлия вспоминает прошлый 
год, когда в день к ним прихо-
дили больше 300 человек. 
— Сейчас их чуть меньше, 
около 100 человек, — говорит 
социальный работник. — На-
верное, это связано с тем, что 

за год уже многие освоились 
в Москве. 
Так и произошло с беженкой 
Галиной Беловой (фамилия 
изменена по просьбе героя). 
В сентябре она со своей доче-
рью приехали в столицу из 
Харьковской области. А вот 
внучка с зятем остались дома.
Женщина с теплотой вспоми-
нает, как они в прошлом году 
вместе с семьей праздновали 
Пасху.
— Накрыли стол, батюшка 
приезжал к нам освящать ку-
личи, — говорит она. — Как 
обычно, сели за стол, отпразд-
новали и пошли отдыхать.
В столичном штабе ей подари-
ли пять маленьких куличей 
и столько же шоколадных 
яиц. 
— Мы с дочкой сходили в цер-
ковь и помолились за мир во 
всем мире, — говорит Галина.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера 12:05 Галина Белова (фамилия изменена) 
в Церковном штабе помощи беженцам, где ей в честь 
праздника подарили пять куличей и шоколадные яйца

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА В РОССИИ 
С Оксаной Генриховной (Дми-
триевой, депутатом Госду-
мы. — «ВМ») обсудили взаи-
модействие в сфере законот-
ворчества о высшем образо-
вании и медобслуживании 
некоторых льготных катего-
рий граждан. Пришли к выво-
ду, что настало время прове-
сти ревизию законов по льго-
там участникам спецоперации 
и их семьям. Ведь многие 
из них принимались быстро, 
как того требовала ситуация. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАТАЛЬЯ ЕРЕМИЧЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕРКОВНОГО ШТАБА
ПОМОЩИ БЕЖЕНЦАМ В МОСКВЕ

Одна из хлебопекарен по-
жертвовала около 1500 кули-
чей и столько же шоколадных 
яиц. Начиная с 11 апреля хра-
мы и люди также помогают 
нам собирать небольшие по-
дарочки для людей. В день 
нас посещают около 60–70 се-
мей. Так что мы ожидаем при-
мерно две с половиной тысячи 
беженцев за этот период. 
А другие подразделения «Ми-
лосердия» поздравят раненых 
солдат в госпиталях.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Преступления 
и наказания

Фиговый листок 
для Давида

Теракты породили у депутатов идею ужесточить наказа-
ние за государственную измену. Раздаются призывы вер-
нуть смертную казнь, на которую наложен мораторий 
в далекую эпоху Ельцина. После выхода России из Совета 
Европы юридических препятствий для этого не имеется.
Даже в вегетарианские времена многие граждане высту-
пают за смертную казнь для особо жестоких душегубов. 
В суровые времена эти настроения усиливаются. Кстати, 
в «либеральной» Западной Европе, где смертная казнь не 
применяется с 1970-х годов (юридическая отмена прои-
зошла позже), 70% населения поддерживают эту меру 
в случае кровавых преступлений.
Однако власти в Европе и в России твердо настроены про-
тив смертной казни. Проблема неоднозначная. Есть ува-
жаемые страны, как США, Китай, Иран, Египет, Япония, 
где смертная казнь — приговор не исключительный. В ка-
кой мере ужесточение наказаний способствует сниже-
нию уровня преступности? Кара должна удовлетворять 
чувство возмездия или следовать рациональным целям?
Аргументы против смертной казни известны. Возможны 
судебные ошибки, которые выясняются через годы. Даже 
на маньяка Чикатило скопом повесили чужие злодеяния, 
а настоящие преступники гуляли на свободе. Есть сооб-
ражения высшего порядка: может ли человеческий суд 
лишать кого-то жизни, которая дарована Творцом? Сера-
фим Саровский простил разбойников, которые избили 
его до полусмерти. Но мы не святые…
Нет доказательств, что суровость наказаний влияет на 
уровень преступности. Популистские призывы для иных 
политиканов  являются спекуляцией на патриотической 
волне. Надо признать, террористы по своей сути являют-
ся смертниками, которых не отвратишь от черных дел 
высшей мерой. В Российской империи была смертная 
казнь, а бомбисты и террористы на каждом углу стояли. 
Иными мерами надо бороться с террором, но это трудный 
путь, где популярность громким горлом не сорвешь.
Сегодня в России зэков больше 450 тысяч, не считая 
100  тысяч, которые ждут приговора в СИЗО. На 100 тысяч 
добропорядочных граждан в России приходится 322 за-
ключенных. Это в 4–5 раз больше, чем в любой стране Ев-
ропы. Врачей у нас заметно меньше. У Китая со сверх-
жесткими законами на 100 тысяч человек 280 заключен-
ных, в Индии еще тише — 22, и кажется, что граждане 
в массовом порядке следуют принципам Махатмы Ганди. 
Лидером по наполнению тюрем являются США — 650 за-
ключенных на 100 тысяч человек. Вряд ли опыт этой стра-
ны в борьбе с криминалом может вызвать вдохновение.
Но желтую майку лидера Россия отдала ей лишь в 2000 го-
ду. В последние годы число заключенных снижается. При-
чины — повышение уровня жизни, профилактическая 
борьба с преступностью, работа среди молодежи, в том 
числе на ниве патриотизма. Ювелирная работа, которую 
можно подорвать грубым окриком. Пример — преследо-
вание военного хирурга Юрия Евича, которого в порыве 
бдительности чинуши заподозрили в дискредитации ар-
мии. Можно ли считать кнут надежным инструментом 
для насаждения в обществе добрых устремлений? У по-
литических карьеристов нет времени ждать результатов 
тонкой социальной настройки общества. Неужели не вы-
велись у нас деятели, которые считают, что по русским 
людям тюрьма плачет и только на нарах может наступить 
просветление? Нет, не такие уж мы пропащие. Кримино-
логия давно отвергла теории об этнической склонности 
к преступности.  Это такой же бред, как определять злоде-
ев по форме черепа. Лучше семь раз подумать, прежде чем 
принять один закон.

Директора одной из американских школ уволили из-за 
того, что на уроке шестиклассникам показали изображе-
ние Давида — самой известной скульптуры Микеландже-
ло. Его копию москвичи всех возрастов могут спокойно 
наблюдать в Итальянском дворике Музея искусств 
им. Пушкина. Никого обнаженный Давид не коробит, не 
пугает. Правда, школьники глупо хихикают и фотографи-
руются на фоне Давида — но это реакция естественная 
для пубертата. И потом, там еще и греческий зал предус-
мотрен экскурсией. Попади туда группа американских 
шестиклассников — директора школы, наверное, в тюрь-
му бы посадили за растление. Что ж, во все века находи-
лись те, кого Давид приводил в культурный шок. Напри-
мер, Виктория, королева Англии, получила в 1857 году 
в подарок от великого князя Тосканы копию статуи Мике-
ланджело. «Подробности наготы» шокировали королеву, 
и она велела прикрыть причинное место скульптуры 
съемным фиговым листочком из гипса. Директор школы 
Хоуп Карраскил рассказывала на уроке истории искус-
ства о Возрождении и показывала шедевры: микеландже-
ловского Давида и «Рождение Венеры» Боттичелли. Мама 
одного из школяров возмутилась и сказала, что Карра-
скил показывала «порнографию», пусть и эпохи Возрож-
дения. Довольно глупо, конечно, докопаться до Давида во 
времена интернета. Неужели блюстители нравственно-
сти в Америке столь глупы, что думают, будто шести-
классники смотрят в сети стотыщпятьсотую серию про 
Тома и Джерри? Дело тут, конечно, не в какой-то мамаше, 
больной на всю голову. У нас таких тоже хватает — пару 
лет назад, например, активные граждане требовали по-
местить «голые» скульптуры Эрмитажа в отдельный зал 
с табличкой «18 плюс». А многострадальный Давид из 
ГМИИ им. Пушкина чуть не лишился полового члена 
в 2021 году. Девушки-феминистки притащили в музей 
стремянку (Давид высотой пять с половиной метров), од-
на из валькирий вскарабкалась на верхнюю ступеньку 
и топором пыталась отбить причинное место статуе! Не 
удержала равновесие и упала на подружек. Закончилось 
госпитализацией в Склиф — все феминистки получили 
травмы. Пуритан и безумцев хватает везде. Проблема не 
в «благородных» порывах бдительных граждан, а в том, 
как на эти вопли реагирует общественность. В Америке 
к жалобе на гениталии Давида отнеслись сверхсерьезно. 
Директора уволили, а произведения искусства разреши-
ли показывать только по частям. Отдельно руки, ноги, 
голову. А причинные места не показывать вовсе. Власти 
Флоренции за Давида обиделись и пообещали наградить 
Карраскил. Интересно, что ханжей в Соединенных Шта-
тах оказалось многовато. После скандала провели опрос: 
можно ли показывать Давида школярам или все же лучше 
не надо? Так вот, 55 процентов — против того, чтобы по-
казывали «непристойность» в младших классах, в сред-
них «против» — 38 процентов, и в старших классах — 
20 процентов. Мне кажется, что такая нездоровая реакция 
на красивое обнаженное тело, высеченное в мраморе, — 
это следствие крайней распущенности современного об-
щества в целом. Парады ЛГБТ, трансгендеры, участвую-
щие в конкурсах красоты, отсутствие «запретных тем», 
возможность менять гендер аж с трех лет — от этого вала 
запредельных откровенностей крыша течет у обычных 
людей. Они хоть как-то стараются отгородиться от всего, 
с их точки зрения, неприличного. И если трансгендеров 
и ЛГБТ сейчас не замай, а то снег башка попадет, то творе-
ния эпохи Возрождения стали легкодоступной «жертвой» 
родителей, которые устали от потока «клубнички».

Тема наставничества, подзабытая за долгие годы, в наши 
дни вновь стала актуальна. Как известно, указом президента 
страны 2023 год в России объявлен Годом педагога и настав-
ника. И тут же новостные ленты запестрели мотивирующей 
информацией разного толка. Одни рапортуют об организа-
ции системы наставничества на предприятиях, другие — со-
общают об открытии программ по обмену опытом. Конечно, 
работодателям, да и самим молодым специалистам давно 
понятно, что диплом о приобретении профессии в теории, 
без реального стажа — просто бумажка. Практические на-
выки нужно как-то осваивать, а помочь в этом начинающе-
му трудовой путь специалисту должен мудрый советчик, 
мастер своего дела. Вот только современные «мастера» не 
слишком спешат нынче тратить свое свободное время на та-
кую общественную нагрузку. Иначе и проблема с отсутстви-
ем опыта при трудоустройстве не превратилась бы в притчу 
во языцех. Но вот ведь — рапортуют… 
А различные эксперты, коучи и прочие «знатоки» на сотнях 
мотивирующих сайтов в интернете расписывают всевоз-
можные модели наставничества. Все в них разложено по по-
лочкам, которых, впрочем, теперь так много, что с ходу и не 
разберешься,  какой вариант эффективен реальной помо-
щью, а где — подсказка, как создать ее формальную види-
мость. Надо же отчитаться. Вот и выбирай, начальник, что 
тебе больше нравится. Идеальная, традиционная модель, 
когда опытный профессионал терпеливо обучает новичка 
секретам ремесла, увы, в программах и проектах предприя-
тий и учреждений особой популярностью не пользуется. 
И не только потому, что «мастеру» лень, но и его руковод-
ству, по вполне понятным причинам: попробуй заставить 
человека во внерабочее время с неумехой возиться, а отвле-
кать от производственного процесса зрелого сотрудника 
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17 апреля 2022 года. В Музее изобразительных искусств имени Пушкина проходит ежегодная акция 
«Я покажу тебе музей». Никаких возрастных ограничений для посещения не вводится, и копия знаменитой 
статуи Микеланджело также доступна для юных посетителей, как и шедевры керамики Древней Греции.

Найти мотивацию 
без формализма

экономически невыгодно. Вот и напридумывали «под спрос» 
новомодных схем. Например, «скоростное наставничество» 
предполагает, что при однократной встрече наставник бы-
стренько знакомит подопечного, что и как нужно делать. Или 
«ситуационное», когда уже накосячил в работе, и надо срочно 
«подставить плечо», чтобы весь отдел не завалил квартальный 

отчет. Реальным обучением навыками, конечно, это не на-
зовешь, но галочку, что указ президента выполняем, поста-
вить можно. И что уж в таком случае удивляться, что порядка 
66 процентов современной молодежи не видят для себя авто-
ритетов среди близкого окружения.
Тем временем социологические службы тоже, видимо, под-
ключившись к выполнению поставленных главой государ-
ства задач, исправно выдают результаты опросов и иссле-
дований на злобу дня. Так, известный сервис по поиску ра-
боты недавно сообщил: большинство россиян (аж 82 про-
цента) помнят, как звали первого наставника на трудовом 
поприще. Впору бы порадоваться, предположив, что инсти-
тут наставничества у нас наконец практически по полной 
программе работать начал. Но, к сожалению — как бы не 
так. Понять это легко, вчитавшись в уточнение, среди кого 
проводилось исследование: «в опросе приняли участие 
3000 экономически активных россиян, имевших наставни-
ков». Получается, те самые 82 процента демонстрируют, 
что наставник важен и нужен. Но спрашивали-то лишь 
у тех, кому с этим повезло. А спроси у всех трудоспособных 
граждан страны, результат, вероятно, был бы совсем дру-
гой: не смогли бы вспомнить просто потому, что дельных 
советчиков у них на самом деле не было.
А спору ведь нет: традицию, когда старшее поколение пере-
дает молодому опыт, в том числе и трудовой, нужно возрож-
дать. Но вряд ли это удастся, если пытаться закрыть вопрос, 
заявив, что что-то и как-то в этом направлении делается. Ни-
кому же не нужно, чтобы работа выполнялась «как-то». Зна-
чит, и наставники должны быть не «как бы», а реально гото-
вые помочь набраться практических навыков. Хочется ве-
рить, что найти для них эффективную мотивацию все-таки 
удастся. Без формализма и не для галочки.
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В Совете Федерации обсудили проблемы репродукции. 
В анонсе прошедшего там круглого стола совершенствова-
ние медицинской помощи при бесплодии было названо «эф-
фективным инструментом решения проблемы рождаемо-
сти и достижения целей национального проекта «Демогра-
фия». То есть цвет отрасли собрался подумать, как помочь 
максимальному числу пациенток. Итогом же обсуждения 
стало весьма нетривиальное, даже шокирующее предложе-
ние: ограничить возраст женщин, имеющих право бесплат-
но пользоваться современными репродуктивными техноло-
гиями. Одни специалисты хотят сделать отсечку в 40 лет, 
другие — и вовсе в 38.
Оказывается, уважаемые репродуктологи радеют за госу-
дарственную казну. И убедительно, с цифрами доказывают 
очевидное: чем моложе женщина, тем больше шансов на 
успех ЭКО (экстракорпорального оплодотворения). Судите, 
мол, сами: после 40 лет процент благополучно забеременев-
ших и родивших в сравнении с возрастной группой до 34 лет 
падает втрое. А в сравнении с 20-летними вероятность хро-
мосомных заболеваний у ребенка растет в 16 раз. Доктора 
скрупулезно подсчитали: если после ЭКО младенец рождает-
ся в 25 процентах случаев, то одна беременность обходится 
государству в 500 тысяч рублей. А если в 5 процентах, то цена 
взлетает до 2,3 миллиона.
Это ж какое расточительство — помогать тем, у кого мало 
шансов! Возрастных и потому проблемных женщин лучше 
исключить из программы обязательного медицинского 
страхования, пусть платят за себя сами!
Услышь нечто подобное из уст представителя Министерства 
финансов, можно было бы улыбнуться или слегка помор-
щиться. Но для врачей такие идеи, м-м-м... несколько нео-
жиданны. Доктор априори должен стремиться помочь всем, 

Почем счастье 
материнства

а не сортировать больных на перспективных и не очень. В на-
чале пандемии коронавируса был период, когда в европейских 
реанимациях остро не хватало аппаратов ИВЛ и приходилось 
выбирать тех, у кого больше шансов выжить. Многие врачи 
ужасно рефлексировали. Но трудно представить, чтобы кто-то 
предложил отказаться лечить больных с поражением, напри-

мер, 80 процентов легких. Пусть шансов немного, пусть ле-
чение дорого, но жизнь человека все равно дороже.
И счастье материнства — тоже дороже денег. Вне зависимо-
сти от того, когда женщина хочет ребенка — в 20 лет или 
в 40, в первом или в третьем браке, здорова она или больна. 
Не будем вспоминать, что поздним детям, как правило, до-
стается больше внимания, что они лучше учатся. И что риск 
рождения ребенка с генетическим дефектом после ЭКО не 
столь велик: эмбрионы заранее проверяют. Куда важнее дру-
гое. В социальном государстве немыслима ситуация, когда 
из-за материальных проблем женщину лишают шансов на 
попытку стать матерью.
И еще вопрос: только ли об экономии государственных 
средств так пекутся репродуктологи? Или же есть попутное 
стремление улучшить статистические показатели своих 
клиник? Если отказаться от «малоперспективных» пациен-
ток, процент забеременевших и родивших после ЭКО значи-
тельно увеличится. Что будет хорошим бонусом как для всей 
отрасли, так и для ее лидеров в частности.
Стоит принять «экономическую» аргументацию, как сразу 
возникнет соблазн продолжить ассоциативный ряд. Зачем 
лечить стариков? Какие у них, простите, перспективы? 
Деньги на ветер, не иначе. А стоит ли возиться с онкологиче-
скими больными? Ведь шансов на полное излечение зача-
стую не больше, чем у «пожилых» дам обзавестись здоровым 
потомством. И вообще, терапия серьезных заболеваний 
всегда требует серьезных затрат, которые почти наверняка 
не окупятся. Так, может, целесообразно лечить только про-
студу? Потемпературил недельку — и пошел отрабатывать 
свою медицинскую страховку.
Этак мы далеко пойдем. Так далеко, что станет страшно 
взглянуть в зеркало.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.
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точка Сегодня точку в номере ставят президент Российской Федерации Владимир Путин и мэр Москвы Сергей Собянин (справа), которые в ночь с 15 на 16 апреля присут-
ствовали на пасхальном богослужении в столичном храме Христа Спасителя. Торжественный молебен совершил Патриарх Московский и всея Руси Кирилл. В своем 
поздравлении Владимир Путин отметил, что Пасха — замечательный, всеми любимый праздник, который дарит верующим надежду, вдохновляет на добрые помыс-
лы и поступки, служит утверждению в обществе высоких нравственных идеалов и ценностей. В свою очередь, Сергей Собянин напомнил, что в эти дни в столице 
проходит традиционный московский фестиваль «Пасхальный дар», для гостей которого благотворительные фонды, некоммерческие организации и волонтеры 
подготовили мастер-классы, выставки и многое другое, чтобы показать — помогать людям легко и приятно.

Пасха вдохновляет 
нас на подвиг

Вот и пришел праздник Пасхи Христо-
вой! Христос Воскресе!
Христос освободил человечество от 
вечной смерти Своим закланием на 
Кресте. Как мы можем достойно при-
нять этот дар Божий? В первую оче-
редь через отказ от своеволия, которое 
отдалило от Творца первых людей и их 
потомков. Каждый христианин имеет 
свой крест послушания Господу. Несу-
щим его без ропота открывается заря 

будущего века, как свидетельствует об этом преподобный 
Иоанн Лествичник: «Чада послушания не умирают никог-
да». Все, кто прошел сорокадневный пост, стремились 
жить по предписаниям, получили опыт иной жизни. Ведь 
чем меньше мы доставляем удовольствий телу, развлече-
ний — чувствам и уму, послаблений — воле, а заботимся 
о запросах духа, тем больше испытываем надмирную ра-
дость от приближения к Богу в церковных таинствах и мо-
литве. И сейчас важно сохранять достигнутое и возрас-
тать в подвиге следования за Христом. 
Природа дает нам наглядный пример: 
мы видим, как с приходом тепла ветви 
деревьев покрылись молодыми ли-
сточками. Впереди лихие ветры, зной 
и другие опасности для молодой зеле-
ни, но пока дерево будет питать ли-
стья соками, они будут сохранять силу 
и гибкость. Так и наш «сокровенный 
сердца человек» (1 Пет. 3:4) пробужда-
ется постом в покаянии, получает силу 
для духовного роста, чтобы принести 
многократный плод благочестия 
и праведности. 
По окончании поста нам предстоит не 
раз выбирать между воскресшим Хри-
стом и Его непримиримыми гонителями — нашими стра-
стями и грехами, в которых мы покаялись. Если будем, 
подобно деревьям, во что бы то ни стало сохранять про-
росшую в нас духовную жизнь, то Господь будет питать ее 
Своей благодатью. Если же снова вернемся к прежним 
страстям, то к ним добавятся новые (см. Мф. 12:43–45), 
чтобы навеки лишить нас добрых плодов.
Святитель Феофан Затворник во время служения на Вла-
димирской кафедре предупреждал свою паству, что полу-
ченную постом благодать Божию следует всеми силами 
сохранять, продолжая борьбу со страстями. Ведь период 
поста — это «время обучения подвигу, а теперь началось 
время самого подвига. Когда пост проводим, только по-
знаем свои грехи и страсти и полагаем намерение искоре-
нить их, а к самому искоренению надо приступить осо-
бенным, новым трудом» после поста. Этому мы можем 
поучиться у святых, которые, подобно нам, имели обязан-
ности на службе и работе, но всегда стремились быть 
с Воскресшим Христом в своем сердце и на все свои дела 
призывали Его благословение. Теперь они празднуют по-
беду над смертью на нескончаемом пасхальном пире Аг-
нца, воодушевляя нас своим подвигом следования за Спа-
сителем и удостоверяя, что воистину Воскрес Христос! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ 
ИБОРОВСКИЙ 

Почти половина 
россиян отказались 
от запрещенных 
соцсетей. И как вам?

НИКОЛАЙ СИЛАЕВ
ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ИНСТИТУТА МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ МГИМО МИД 

Я категорически против та-
ких социальных сетей. И не 
вижу в них ничего полезно-
го. Я не пользуюсь тем же 
Facebook уже более года. Он 
был нужен как способ развле-
чения, как возможность об-
щения с людьми. Но при этом 
Facebook — это инструмент 
политической коммуника-
ции, который всегда будет не 
под нашим контролем. И для 
меня главным мотивом уда-
ления своей страницы как раз 
и был этот масштаб манипу-
ляции с правительственной 
американской стороны, кото-
рый стал совершенно очевид-
ным с конца февраля — нача-
ла марта прошлого года.

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ
ПСИХОЛОГ И ПСИХИАТР

С психологической точки зре-
ния я считаю, нет необходимо-
сти отказываться от социаль-
ных сетей. Они нужны нам 
всем так или иначе. Вот и в от-
казе от Instagram и Facebook 
нет смысла, ведь большинство 
информации во всех социаль-
ных сетях циклично и неиз-
менно по темам. Куда бы вы 

ни зашли, и в наших, и в не на-
ших соцсетях будут обсуж-
даться одни и те же темы по 
кругу, в том числе различные 
новости. Конечно, нужна нор-
ма взаимодействия с любым 
контентом, и не факт, что про-
стой запрет использования 
соцсетей может решить во-
прос. Практика показывает, 
что люди находят возможно-
сти заходить на иностранные 
сайты с помощью обходных 
программ. Тем более что со-
временный мир стремительно 
цифровизуется, и просто от-
махнуться от реалий интерне-
та, и в том числе соцсетей, мы 
уже не можем.

СЕРГЕЙ БЕЛОВ 
СПЕЦИАЛИСТ ПО КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ

Пользоваться этими социаль-
ными сетями небезопасно. 
Действительно, все больше 
людей отказываются от ис-
пользования ресурсов, запре-
щенных в России, потому что 
доступ к ним закрыт, а под-
ключаться с помощью ВПН-
сервисов — небезопасно. 
Приложения для настройки 
такого доступа могут не толь-
ко хранить личные данные 
пользователя, но и распро-
странять их. В результате это 
может привести к утечкам ин-
формации, которыми могут 
воспользоваться злоумыш-
ленники в своих целях. К тому 
же не все ВПН-сервисы могут 
сохранять в тайне IP- адрес 
пользователя. Из-за этого на 
личных страницах в социаль-

Почти 40 процентов россиян отказались использовать запрещенные в России медиа-
ресурсы и соцсети, в том числе Facebook и Instagram (принадлежат корпорации Meta, 
которая признана в РФ экстремистской). Такие данные опроса предоставил крупный 
негосударственный пенсионный фонд. 

вопрос дня

Подготовили АНАСТАСИЯ 
СТАРОСТИНА, ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ, 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ных сетях может появляться 
лишняя информация, рекла-
ма и другие материалы. Мно-
гие ВПН-сервисы зарубежных 
компаний блокируются на 
территории России из-за тре-
бований Роскомнадзора. Од-
ним из самых хороших ВПН-
сервисов можно считать тот, 
который пользователь скон-
фигурировал самостоятель-
но. Только так он сможет кон-
тролировать те данные, кото-
рые он использует и передает.

ТИМУР БАТИРАЛИЕВ
СПЕЦИАЛИСТ В SMM ПО ПРОДВИЖЕНИЮ 
ТЕАТРАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ

Думаю, эта статистика не от-
ражает действительности. 
Несмотря на то что использо-
вание таких социальных се-
тей, как Instagram и Facebook, 
запрещено на территории 
Российской Федерации, они 
по-прежнему пользуются 
спросом как у людей, так 
и непосредственно у неком-
мерческих организаций, 
потому что нет аналогов 
и нет каких-либо альтерна-
тив. К примеру, социальная 
сеть «ВКонтакте» — совер-
шенно другая платформа. 
В запрещенных соцсетях удоб-
но настраивать таргетирова-
ние, проще донести нужное 
сообщение до целевой аудито-
рии. Люди привыкли уже к од-
ному обкатанному механизму 
продвижения и не хотят ме-
нять его на что-то новое. Они 
продолжают и дальше продви-
гать свои товары, услуги, лич-
ные бренды. А еще через эти 
социальные сети можно взаи-
модействовать с людьми из 
других стран. Я сам, напри-
мер, продолжаю сотрудничать 
с иностранными артистами 
и режиссерами, и мне проще 
находить их именно в этих со-
циальных сетях. 

Студенты узнали, как создается 
ежедневная газета
Вчера для участников мо-
сковского этапа «Студенче-
ской весны» с лекцией вы-
ступил заместитель главного 
редактора «ВМ» Алексей 
Зернаков.

Будущим журналистам, кото-
рых в проектном офисе «Мо-
лодежь Москвы» собралось 
несколько десятков, рассказа-
ли, как делается газета.
— Создание любого периоди-
ческого, а уж тем более еже-
дневного, издания — непре-
рывный процесс. Это как до-
менная печь, которую не 
удастся потушить, а потом за-
пустить заново. Если она пере-
стала работать, то вам придет-

ся сносить ее и строить рядом 
новую, — рассказал студентам 
Зернаков. — Ну а главное — 
всегда надо думать о своих чи-
тателях, стараться удивить их 
необычным поворотом, экс-
клюзивным материалом, вы-
пущенным раньше конкурен-
тов. И если вы твердо решили 
стать журналистами, то долж-
ны понять — это не просто ра-
бота, это образ жизни! 
Также Зернаков ответил на 
вопросы участников «Студен-
ческой весны», их, в частно-
сти, интересовало, не победил 
ли «малый жанр» сложные 
тексты окончательно. 
АНДРЕЙ ИВАНОВ
edit@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Работа
и образование

Коллекционирование

Юридические услуги

Вахта в Москве. Авансы каждую 
неделю. Бесплатно: проживание, 
питание, транспорт.
Грузчики — з/п 76 500 руб. 
Комплектовщики — 
з/п 90 000 руб. 
Водители ричтрака — 
з/п 126 000 руб. 
Швеи — з/п 90 000 руб.
Т. (800) 444-18-36

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(Филиал Государственного 
центрального театрального 
музея им. А. А. Бахрушина).
Тверской бул., 11.
✆ (915) 168-07-14
29/IV в 17 ч. Алексей Казаков 
(художественное слово). Б. Па-
стернак. Цикл: «Стихи Доктора 
Живаго».
Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина.
Б. Николопесковский пер., 11. 
✆ (915) 168-07-14
30/IV в 19 ч. Ирина Гайдукова 
(сопрано), Лолита Бегали-

ева (фортепиано). Концерт 
вокальной музыки к юбилею 
С. В. Рахманинова.

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68
17/IV Американские горки. 
18/IV Вишневый сад. 19/IV До-
ходное место. 20/IV премьера 
Бег. 21/IV Последний поезд. 
22/IV Королевские игры. 
28/IV премьера Маршрут 
построен. 29/IV премьера 
Маршрут построен. 30/IV Юно-
на и Авось. 3/V премьера Бег. 
4/V Вишневый сад. 

символ
веры

Танцор должен сделать все, 
чтобы зритель ему поверил

В культурном центре «Са-
лют» прошел финал VI му-
зыкально-театрального дет-
ского конкурса «Стартуем 
к звездам!» В нем приняли 
участие ребята от 7 до 16 лет. 
В этом году конкурс приуро-
чен к 110-летию со дня рож-
дения трижды Героя Совет-
ского Союза Александра 
Покрышкина.

На сцене культурного цен-
тра «Салют» девочки из ан-
самбля «Веселуха» в краси-
вых старорусских сарафанах 
и красно-оранжевых кокош-
никах кружатся под музыку. 
Их движения грациозные 
и пластичные. Они похожи 
на прекрасных лебедей, ко-
торые плавно движутся по 
водной глади. Но тут русские 
народные мотивы неожидан-
но сменяются кавказскими. 
На сцену под громкие апло-
дисменты выбегают мальчи-
ки. Их движения в отличие от 
девочек резкие и точные. Но 
ближе к середине номера все 
участники коллектива пуска-
ются в общий пляс.
— Мы стараемся передать 
в танце характер и манеру 
аварского народа, — говорит 
руководитель ансамбля «Весе-
луха» Елена Андреева. — 
Обычно мы занимаемся рус-

скими народными танцами, 
поэтому кавказский танец для 
нас слегка непривычен. Но, 
надеюсь, нам удалось порадо-
вать зрителей. 
По словам руководителя, ан-
самблю этот танец поставил 
ученик из Омского колледжа 
культуры и искусств, пока 
проходил практику. 
Нашлось в концертной про-
грамме и место для драмати-
ческих танцев. 
— Наш номер называется 
«Молитва матери». Он расска-
зывает о чувствах женщины, 
которая находится в ожида-
нии своего сына с поля боя, — 

рассказывает руководитель 
школы танцев «Сувенир» Еле-
на Казарян.
В середине танца в руках у де-
вушек оказываются черные 
ленты, но к финалу они их вы-
брасывают, тем самым пока-
зывая, что они защищают со-
бой своих близких. И пока ве-
ра матери жива, ничего с ее 
родными не случится.
— Если честно, мне этот танец 
дался тяжело, — признается 
ученица школы танцев «Суве-
нир» Анна Новикова. — Ведь 
надо не просто выучить дви-
жения, но и прожить образ, 
чтобы зритель нам поверил.
В итоге старания девушек из 
коллектива «Сувенир» оправ-
дались — в номинации «Хоре-
ография» они разделили побе-
ду с «Веселухой».
На конкурсе также оценивали 
вокалистов, музыкантов и те-
атральные коллективы. 
Более 500 участников предста-
вили Амурскую, Владимир-
скую, Смоленскую, Тверскую 
области, Карачаево-Черкес-
скую Республику и Якутию, 
Хабаровский край и Москву. 
В жюри вошли профессио-
нальные музыканты, хорео-
графы, журналисты и обще-
ственные деятели.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

ВЛАДИМИР ЛУЖБИН
НАЧАЛЬНИК ЦЕНТРАЛЬНОГО 
ОФИЦЕРСКОГО КЛУБА ВОЗДУШНО
КОСМИЧЕСКИХ СИЛ, ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
РАБОТНИК КУЛЬТУРЫ РОССИИ

Наш конкурс отличается тем, 
что одна из главных наших за-
дач — это привлечение моло-
дежи к нашим войскам Воз-
душно-космических сил. Мо-
сковские творческие коллек-
тивы регулярно с нами ездят 
на концерты в госпиталях для 
участников СВО. Благодаря 
конкурсу ребята из разных го-
родов знакомятся друг с дру-
гом и обмениваются опытом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

14 апреля 18:21 Танцоры ансамбля «Веселуха» Александр Николаев и Василиса Селищева 
вместе с руководителем Еленой Андреевой (в центре) после награждения с заслуженным кубком 

П
АВ
ЕЛ

 Б
ЕД

Н
Я
КО
В/
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

АН
Н
А 
ТЕ
М
Н
Ы
Ш
ОВ
А


